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La resolución ordena detener las obras de construcción.
También exigen informar sobre los incidentes ocurridos.

EL UNIVERSAL.-                                          

Al manifestar que "es como el

mundo al revés", el presidente Andrés

Manuel López Obrador acusó que

organizadores de la Marcha por

Nuestra Democracia, que se llevará a

cabo el próximo domingo, defienden y

buscan que regresen los corruptos.

En Palacio Nacional, el cual amane-

ció este viernes blindado por vallas

metálicas de cerca de tres metros, el

Mandatario señaló a los convocantes

de ser quienes promovían y ejecutaban

todos los supuestos fraudes electorales

que han habido en México.

"Ahora el jefe del bloque conservador

es Claudio X. González hijo, de los que

están convocando a la manifestación

para defender la corrupción, porque eso

es lo que en esencia buscan, que regre-

sen los corruptos, aunque digan que les

importa la democracia. ¿Cómo les va a

importar la democracia, si ellos eran los

que promovían y ejecutaban todos los

fraudes electorales? Ellos fueron los que

nos robaron la Presidencia en el 2006. 

En conferencia y a cuatro meses de las

elecciones presidenciales, el titular del

Ejecutivo aseguró que "lo que viene es

mejor" e incluso, mandó un mensaje a sus

adversarios para que "no se hagan ilusio-

nes" de que regresarán, pues afirmó que

el pueblo no quiere que regrese el clasi-

cismo, el racismo ni los fifís.

Señaló que pese a que hay una guerra

sucia en contra de su gobierno "no pasa

nada, nos hacen lo que el viento a Juárez.

"La gente ¿cómo va a querer que

regrese la corrupción? ¿Cómo va a

querer la gente que regrese la humilla-

ción al pueblo? ¿Cómo va a querer que

regrese el clasismo, el racismo, los

fifís, los que no le tienen amor al pue-

blo, los que tienen como Dios al dine-

ro? Ya, que ni se hagan ilusiones.

"Está bien, ¿no?, que hagan su lucha y

hasta la guerra sucia, no pasa nada, nos

hacen lo que el viento a Juárez, es su dere-

cho y vivimos en una democracia".

"Quien me sustituirá tiene el mismo

pensamiento que yo".

El Presidente afirmó que se retirará

tranquilo de la vida pública porque

"quien lo va a sustituir" tiene el mismo

pensamiento e ideales para continuar

con la transformación del país.

Tribunal ordena 'paralizar'
obras del Tren Maya Tramo 5

Señalan vacío de autoridad en Guerrero

Investiga UIF a los socios 
mexicanos de García Luna

'La marcha es para
defender la corrupción'

EL UNIVERSAL.-                                   
El Tribunal Colegiado en Materias de

Trabajo y Administrativa del
Decimocuarto Circuito, radicado en
Mérida, Yucatán, concedió la suspensión
definitiva para efecto de "paralizar" las
obras del Tren Maya en el Tramo 5 Sur,
que va de Playa del Carmen a Tulum.

La determinación, que data del 21 de
diciembre del 2023 y cuya versión públi-
ca se liberó en enero de 2024, ordena fre-
nar las obras en tanto el gobierno federal
demuestre ante el Juzgado 1 de Distrito,
radicado en Mérida, Yucatán, que elabo-
ró todos los estudios geológicos, geofísi-
cos y geohidrológicos que la Semarnat
impuso al Fonatur, como condicionantes
para autorizar el megaproyecto, en junio
del año del 2022.

Los resultados de esos estudios deben
exhibirse al juzgador, junto con un pro-
nunciamiento previo de la autoridad
ambiental sobre los mismos y su inci-
dencia en la ejecución del proyecto.
También deben presentarse bitácoras,
memorias de construcción y todos los
registros con los que se cuenten acerca
de los cenotes, cavernas y cuevas dentro
del Tramo 5 Sur; las medidas de preven-
ción y protección adoptadas para evitar
la contaminación del agua subterránea
en el trazo.

El Juzgado debe ser informado de los
probables derrumbes, socavones y otras
incidencias que hayan ocurrido en el
Tramo 5 Sur y de las acciones que se
aplicaron para atenderlas, se lee en la
sentencia.

Sin embargo, pese a lo instruido por
el Tribunal, los trabajos han continuado,
así como sus impactos en el acuífero a
través del hincado de pilotes, los rellenos
hechos como parte de esas obras y los
derrames de cemento que alcanzan ya las
cristalinas aguas que se intercomunican
entre los sistemas de cavernas por donde
corren los ríos subterráneos más grandes
del mundo en el trazo.

La sentencia es inapelable, pero falta
que se resuelva el fondo del asunto.
Tampoco se fijó garantía para conceder
el freno de las obras, pues ello constitui-
ría un "obstáculo financiero para la justi-
ciabilidad del derecho al medio ambien-
te" y, de no otorgarse, "permitiría la eje-

cución de actos susceptibles de acarrear
un daño indebido a la integridad del
agua".

Pese a ello los trabajos y los impactos
continúan, de acuerdo con lo que se sigue
documentando en las cavernas, en donde
se observa el relleno con cemento y su
derrame estas cuevas, lo mismo que el
efecto corrosivo de los pilotes ya hinca-
dos, atravesando estos espacios.

Su origen es un amparo en revisión y
atiende a tres jurisprudencias emitidas por
la Primera Sala de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), publicadas
el ocho de diciembre del 2023, que esta-
blecen obligaciones específicas para los
tribunales del país en materia ambiental.

Los demandantes se dolieron de actos del Fondo Nacional de Fomento al

Turismo (Fonatur), que a ese momento estaba a cargo del Tren Maya.

Cuatro obispos de Guerrero dialogaron con distintos líderes criminales para una tregua, sin embargo, estos se negaron.

EL UNIVERSAL.-                                 

El director del Centro de Defensa de

Derechos Humanos de la Montaña,

Tlachinollan, Abel Barrera Hernández,

consideró que si los obispos de

Guerrero han tomado la iniciativa de

plantear treguas a líderes criminales

que operan en el estado es porque hay

un vacío, una ausencia y desatención

de parte de las autoridades a las deman-

das de seguridad la población.

El pasado miércoles, el obispo de la

diócesis Chilpancingo-Chilapa, José de

Jesús González Hernández, dijo que los

cuatro obispos de Guerrero dialogaron

con distintos líderes criminales para

plantearles una tregua, sin embargo,

estos se negaron. Este jueves, el presi-

dente Andrés Manuel López Obrador

dijo que veía "muy bien" que los obis-

pos dialoguen con criminales para con-

seguir la paz.

Al respecto, el defensor de los dere-

chos humanos consideró que es pre-

ocupante que los obispos establezcan

esos diálogos porque, primero, ponen

en riesgos su propia integridad física y,

en segundo, porque ante el caos que

reina en Guerrero es un signo de un

vacío y la ausencia de las autoridades

ante la grande demanda de seguridad.

Barrera Hernández dijo que inclu-

so que el presidente haya reconocido

la labor de los obispos es preocu-

pante, porque significa que no hay

resultados importantes en el combate

de la inseguridad.

El defensor lamentó que a nivel local

la gobernadora, la morenista Evelyn

Salgado Pineda, y alcaldes, no están dis-

puestos ni para dialogar con la población

civil. "No se puede contribuir a la con-

strucción de la seguridad cuando no hay

una apertura y disposición del diálogo con

la sociedad civil, acá han tomado una pos-

tura hermética, lo que impide una alianza

con la sociedad, se necesita que las autori-

dades encuentren en la sociedad el respal-

do y el apoyo, pero no hay esa apertura".

Los estados fallidos son aquellos en

los que el gobierno central no puede

ejercer un control efectivo sobre su terri-

torio y población, lo que conduce a una

falta de legitimidad y capacidad para pro-

porcionar servicios básicos y seguridad a

sus ciudadanos. 

Aunque el gobierno federal es la

autoridad principal, la presencia de gru-

pos criminales, la corrupción generaliza-

da y la debilidad institucional en algunos

estados han dado lugar a situaciones

que se asemejan a estados fallidos.

EL UNIVERSAL.-                                 
Pablo Gómez, titular de la Unidad

de Inteligencia Financiera (UIF), rev-
eló este viernes que se está investi-
gando a socios mexicanos de Genaro
García Luna, exsecretario de
Seguridad Pública en el gobierno de
Felipe Calderón, por la presunta tri-
angulación de dinero a través de
México, Barbados y Florida. 

En una conferencia presidencial
encabezada por Andrés Manuel López
Obrador, Gómez detalló que se están
analizando minuciosamente las cuentas
vinculadas a esta operación, especial-
mente las operadas desde Barbados.

El funcionario explicó que el
enfoque de la investigación en Florida
no está en juzgar la legalidad de los
contratos firmados, sino en el rastro del
dinero que salió de México hacia el
extranjero y que luego fue entregado a
García Luna mediante una compleja
triangulación financiera. 

Gómez subrayó que el hecho de que
el dinero haya pasado por Barbados
antes de llegar a Miami es una eviden-
cia clave que ha dado pie al proceso

judicial en Estados Unidos.
Durante la conferencia en Palacio

Nacional, Gómez fue cuestionado
sobre si estas investigaciones podrían
arrojar alguna evidencia de nexos entre
García Luna y Felipe Calderón. 

A lo que respondió que aún es tem-
prano para determinarlo y que el
enfoque principal en este momento es
analizar las cuentas que se utilizaron en
Barbados como parte de esta
operación. 

El titular de la UIF destacó que hay
mexicanos involucrados en este entra-
mado financiero y que se continuará
con las investigaciones para identificar
a todos los implicados.

Las declaraciones de Gómez
ponen de manifiesto la profundidad
de las investigaciones en torno a las
actividades financieras relacionadas
con Genaro García Luna y su red de
asociados. 

La atención se centra en comprender
la compleja red de transacciones que
involucran múltiples jurisdicciones y la
posible implicación de otros actores en
estas actividades ilícitas.

El titular de la UIF detalló que se analiza la investigación de las cuentas que

se operaron desde Barbados.

Internacional 1/DEPORTIVO

Tigres pone a Tigres pone a 
prueba su racha prueba su racha 
ante el Cruz Azulante el Cruz Azul

El Ejecutivo mandó un mensaje a sus adversarios para que "no se hagan ilu-
siones" de que regresarán.

No se puede contribuir a la
construcción de la seguri-
dad cuando no hay una

apertura y disposición del
diálogo con la sociedad

civil”.

Abel Barrera Hernández

Muere opositor Muere opositor 
ruso Alexéi ruso Alexéi 
en prisiónen prisión

“

1/LOCAL

Piden confianza Piden confianza 
en autoridades en autoridades 
ante violenciaante violencia



l día de ayer pasé más
de dos horas en la car-
retera México-
Cuernavaca totalmente
detenida, en uno de los
múltiples bloqueos que

los transportistas hicieron en difer-
entes tramos carreteros del país. Su
reclamo: la inseguridad, las extor-
siones, la violencia y los abusos que
viven diariamente en el ejercicio de su
labor.

Al mismo tiempo, en la mañanera el
presidente López Obrador se refería a
ellos diciendo que el paro convocado
por la Alianza Mexicana de
Organización de Transportistas
(AMOTAC) tiene un propósito “politi-
quero” y que buscaban “hacer quedar
mal al gobierno”. Aceptando sin con-
ceder, si bien muchas veces como ciu-
dadanos desconocemos los intereses y
poderes fácticos detrás de ciertas mov-
ilizaciones, lo que es innegable es la
inseguridad y pérdidas que vivimos
los ciudadanos en nuestras carreteras,
especialmente los transportistas. De
acuerdo con AMOTAC, las pérdidas
anuales por robo del sector de trans-
porte ascienden a 7 mil millones,
además de que refieren ser víctimas de
extorsión por parte de la policía y la
Guardia Nacional.  El robo en contra
de transportistas ha aumentado en var-
ios estados del país. Según datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad, en 2023 se
reportaron 9 mil 181 robos a trans-
portistas a nivel nacional, de los cuales
el 85% fueron con violencia.

En ese contexto, mientras esperaba
que reabrieran la carretera, fui testigo
de cómo un grupo de policías de la
Ciudad de México, de manera injusti-
ficada y desproporcionada golpearon y
lesionaron a uno de los transportistas.
El abuso policial y la falta de capaci-
dad de diálogo y mediación son lam-
entables y episodios como este lasti-
man la imagen de una corporación que
dentro del panorama es bien percibida

y que en los últimos años se ha
esforzado por fortalecer las capaci-
dades de sus miembros.

Pero dos hechos son las que más
impotencia y desconcierto me gener-
aron el día de ayer. El primero, ver al
grupo de policías que golpearon al
conductor, repartirse toallitas húmedas
para limpiarse la sangre de las manos
mientras se reían entre ellos. Como si
hubiera habido un gozo en el acto. El
segundo, percatarme de que otros ciu-
dadanos, que al igual que yo se encon-
traban detenidos por el contingente de
transportistas, celebraran la violencia
policial refiriéndose de manera
despectiva y clasista al chofer, por las
molestias y retraso ocasionado.
Incluso uno de ellos me dijo: “No, no
lo ayudes, pobre naco, está bien lo que
le hicieron, nos está afectando a
todos”.

La violencia trasciende al crimen y
al abuso policial, y se manifiesta tam-
bién en la manera que vemos y nos
relacionamos con los otros. Si
anhelamos un país pacífico y sin vio-
lencia, necesitamos ser más empáticos
con los demás, actuando de acuerdo
con ese deseo de paz.

El episodio de ayer despertó en mí
muchas preguntas que me parece que
hablan de la violencia de la que somos
víctimas en México:

¿Por qué esos conductores que
aplaudieron las agresiones se sienten
más lastimados por las molestias de un
bloqueo que por la inseguridad de la
cual también son víctimas y a la cual
están expuestos?

¿Qué nos pasa como sociedad que
podemos alegrarnos cuando violentan
a alguien por el simple hecho de
causarnos una molestia, cuando ni
siquiera nos interesa conocer las moti-
vaciones que llevan a una persona o a
un sector a manifestarse?

¿Qué satisfacción puede encontrar
un ser humano con uniforme de policía
al propiciarle una golpiza a un chofer
que, al igual que él, está ahí siguiendo
instrucciones y cumpliendo con su

labor?
No quiero dejar de lado la violencia

clasista que también se hizo latente en
el episodio del día de ayer. El respaldo
a las agresiones en contra del chofer,
aunado al lenguaje denostador con el
que se refirieron a él, puso en eviden-
cia la incapacidad de algunas personas
para identificarse con el sufrimiento
ajeno, por tratarse de un sector y una
lucha que no son los suyos. El primer

paso para ser empáticos es modificar
esa autopercepción que nos hace sen-
tirnos tan diferentes a los demás, y
entender que son más las cosas que
nos unen que aquellas que nos sepa-
ran. En el caso concreto, una violencia
generalizada que cada vez se ha acer-
cado más a nuestra casa, a través de
nuestros conocidos, amigos y famil-
iares, sino es que en carne propia.

Para qué quieren al partido? nos
preguntó a finales de los años
90, Felipe González, el expresi-
dente del gobierno español, a un
grupo de dirigentes y legis-
ladores del PRD, que por
entonces vivía mejores días que

hoy.
Nos echó en cara: ustedes primero se

reparten el dinero, las candidaturas, las
prerrogativas y al final ni siquiera se pre-
guntan qué hacer con el partido.

¿Para qué quieren el poder?, cabe pre-
guntar al gobierno de AMLO en el ocaso
de su sexenio. No lograron la muy anunci-
ada Cuarta Transformación (4T). La
aprobación presidencial con AMLO está
en niveles similares a los registrados por
Fox, Calderón y Zedillo a estas alturas de
sus respectivos sexenios. Sin embargo, la
percepción sobre servicios de salud es
negativa, mientras que tres de cada cuatro
mexicanos creen que hay mucha corrup-
ción con AMLO, y en materia de seguri-
dad 23.2% dice que sigue igual, 27.7%
que mejor, y 45.9% afirma que está peor
(https://shorturl.at/ejT01).

La violencia barre el país
(https://shorturl.at/jFY27). La Encuesta
Nacional de Victimización y Percepción
de Seguridad Pública del Inegi en 2023
confirma que 75 de cada 100 mexicanos
se sienten inseguros en la localidad donde
viven –el rango va de Yucatán, el mejor
posicionado con 37.8 de percepción de
inseguridad pública, a 91.9 en Zacatecas,
el peor ubicado.

¿Cómo puede alguien aspirar a una
vida ‘normal’ en Reynosa, o en
Chilpancingo, o en Guaymas, o en
Tijuana, o en Poza Rica, o en Uruapan, o
en Acapulco? Las personas no se sienten
seguras al ir a trabajar, a estudiar, o llevar
y traer a los hijos a la escuela.

La seguridad militarizada ha sido una
estrategia fallida: a cada crisis despliegan
más botas en el terreno, pero los muertos
se siguen acumulando.

Ante la multiplicación de las violen-
cias, AMLO dobla la apuesta.

El Presidente quiere más poder para él.
Al final de su mandato, envía un paquete
de reformas abiertamente inconstitucional
para debilitar los medios de defensa con
que contamos los ciudadanos frente al
poder público. Apunta a dejar como lega-
do un régimen autoritario a su imagen y
semejanza. Pretende controlar al Poder
Legislativo, socavar al Poder Judicial,
desmantelar al INE y al Tribunal
Electoral, y eliminar a los órganos regula-
torios. Me resuena en la cabeza aquella
canción de Molotov en 1997 bajo los gob-
iernos priístas: ‘Dame, dame, dame todo
el power, para que te demos en la madre’.

El estado de Guerrero condensa la gran
contradicción de este sexenio: un gobier-
no omiso, mientras rondan la muerte, la
violencia, la pobreza y la manipulación
política.

¿Y entonces para qué quiere AMLO el
poder?

Ante la inacción del gobierno, los sac-
erdotes y obispos católicos en ese estado
tomaron una decisión extrema: negociar y
pactar con el narco una tregua limitada,
para que cesen los ataques al transporte
público en Chilpancingo, aunque la tregua
no se extendió a todo el estado. ‘Es
penoso que estas autoridades no hagan
nada por pacificar al estado – nos han
dejado solos’, dijo el Obispo Emérito
Salvador Rangel.

La candidata del gobierno, Claudia
Sheinbaum abraza las reformas planteadas
por el titular del Ejecutivo federal, que
según ella tienen el objetivo de “fortalecer
más la democracia”. Ajá.

a poderosa imagen e influ-

encia que tiene para los

mexicanos el Papa, máxi-

mo jerarca de la iglesia

católica, obligó a las can-

didatas presidenciales a

visitarlo en el Vaticano, como muestra

de fe y, sobre todo, de acercamiento con

el catolicismo, religión que profesan

cerca de 80% de los mexicanos, es

decir, ocho de cada 10 votantes.

Sin embargo, no deja de llamar la

atención que la candidata de Morena a

la presidencia de la República, Claudia

Sheinbaum ―que en alguna entrevista

se declaró atea― siguiera a su competi-

dora Xóchitl Gálvez en esta estrategia

de acercamiento con el catolicismo.

Hay lecturas de por qué lo hizo. Una

tiene que ver con la fortaleza que dice

tener en las tendencias de votación, al

reaccionar a una jugada de la candidata

opositora; y otra podría resultar en una

incongruencia, puesto que al mismo

tiempo que reconoció el valor que tiene

el pensamiento humanista de los

jesuitas, Morena echó a andar una cam-

paña contra una de las instituciones de

educación superior que esta orden reli-

giosa tiene en el país: el Instituto

Tecnológico y de Estudios Superiores

de Occidente.

La coyuntura, sin embargo, hacía

indispensable la reunión de la exjefa de

Gobierno de la CDMX con Jorge Mario

Bergoglio, ya que, más que el impacto

mediático de una imagen de Xóchitl

Gálvez con el sumo pontífice, al equipo

de Sheinbaum le preocupaba que las

tensiones generadas con la Compañía

de Jesús terminaran por decantar el

apoyo total de la Iglesia hacia la oposi-

ción.

En ese hipotético escenario de un

movimiento de religiosos volcado con-

tra Morena también apuntan las revela-

ciones de un grupo de sacerdotes de

Guerrero respecto a sus intentos de

negociar la paz con los grupos delin-

cuenciales de la región.

Por todo esto, apenas se filtró infor-

mación sobre la visita de la aspirante

opositora con el Papa Francisco, el

equipo de Sheinbaum se apresuró a con-

certar un encuentro similar. 

Para ello tuvo el apoyo de la familia

Sulaimán y del artista que diseña los

cinturones para los campeones de su

Consejo Mundial de Boxeo. 

La relación de los hermanos Héctor y

Mauricio Sulaimán con el Vaticano es

muy cercana ―el primero es presidente

del Consejo Asesor de la Fundación

Scholas Ocurrentes, constituida por el

propio Cardenal Bergoglio―, pero el

apoyo del orfebre argentino Adrián

Pallarols fue determinante para que la

respuesta fuera inmediata.

El argentino Adrián Pallarols, hijo

del también famoso artista Juan Carlos

Pallarols, es considerado en su país

como el “orfebre personal del Papa

Francisco”, responsable de diseñar gran

parte de los objetos que hoy usa el

prelado en Roma. A este joven artista se

atribuye la visita de Javier Milei, esta

misma semana, al Vaticano, en la que

protagonizó un par de encuentros cor-

diales con su paisano Francisco, luego

de que el actual presidente argentino se

convirtió en uno de los principales críti-

cos del Papa durante su camino a la

Casa Rosada. El favor para Sheinbaum

era relativamente fácil, comparado con

la hazaña de juntarlo con Milei, quien lo

llamó “representante de Satanás”.

El problema de este gran logro, que

Sheinbaum presumió en sus redes

sociales, es que su partido se queda sin

argumentos para impugnar la partici-

pación del SignaLab del ITESO en el

filtrado de preguntas para el debate de

los candidatos presidenciales. 

Desde hace una semana, la candidata

y Morena cuestionan la imparcialidad

de la directora de ese laboratorio,

Rossana Reguillo, bajo el argumento de

que en sus redes sociales la académica

ha expresado posturas contrarias al gob-

ierno de la 4T. 

Se espera que, tras las deferencias

mostradas por el Papa jesuita, el

morenismo amaine los reclamos contra

una de las instituciones clave que esa

orden religiosa tiene en el país, sobre

todo una vez que Reguillo ha decidido

en lo personal no participar en los tra-

bajos para el encuentro electoral.

Adicionalmente, de acuerdo con un

análisis profundo de los perfiles de las

redes sociales de Rossana Reguillo, se

obtiene que, efectivamente, los temas

evidencian una marcada politización,

pero la crítica no es privativa de algún

gobierno o partido político, puesto que

también mostraba en su momento un

serio descontento con las administra-

ciones de Enrique Peña Nieto y Felipe

Calderón, sobre todo en temas de vio-

lencia y crimen organizado.

Al parecer, Mario Delgado y sus

huestes tendrán que cambiar su estrate-

gia, de tal forma que puedan seguir

gozando de las bendiciones que fueron

a pedir hasta el Vaticano.

Posdata 1

Fuentes del Vaticano aseguran que el

trato y el tiempo que el Papa Francisco

destinó a ambas candidatas presiden-

ciales fue muy diferente. 

A Xóchitl Gálvez, el Papa la recibió

en una sala de audiencias y le destinó

unos 15 minutos a la reunión, mientras

que para Claudia Sheinbaum dispuso de

casi una hora en su oficina privada. 

Así la carrera por el cariño del máxi-

mo pontífice, pero más aun por lo que

significa para sus respectivos votantes.

@MarioMal

egún el Diccionario de la

Real Academia Española,

sustentabilidad quiere decir

“cualidad de sustentable”.

“Sustentable” “significa”

que se puede sustentar,

“sostenible, que se puede mantener sin ago-

tar los recursos”. Mientras el antónimo de

sustentable es insostenible.

¿Es México un país sustentable, sus

políticas son sostenibles?, ¿puede México

mantenerse sin agotar sus recursos?

Responder estas preguntas nos lleva oblig-

adamente a pensar en acciones que debemos

hacer hoy para garantizar un futuro.

Desgraciadamente los mexicanos tendemos

a ser cortoplacistas, cuanto más nuestra

clase política que gusta de no tomar deci-

siones que tengan un impacto más allá de su

periodo gubernamental. “Eso ya no nos

toca, que lo enfrenten y lo resuelvan los que

vienen” es la respuesta irresponsable del

gobernante cuando un problema trasciende

su etapa de gobierno.

Los países o regiones no solo deben ser

sustentables con su medio ambiente y los

recursos naturales, también deben serlo

demográficamente, sobre todo si su tenden-

cia poblacional es al envejecimiento.

Igualmente deben ser sustentables en la

salud pública y económicamente.

México arrastra graves problemas con

respecto al cuidado del medio ambiente y de

nuestros recursos naturales. Hay poca o

nula cultura del cuidado ambiental, padece-

mos deforestación, contaminación, falta de

agua o sequía, sobreexplotación de la fauna

y los mares, no se respetan vedas; en fin,

mucho por hacer en estos temas.

Sin embargo, también debemos revisar

nuestra demografía para definir políticas

que den sostenibilidad a los mexicanos que

ya nacieron y los que nacerán en el futuro.

Esto es perfectamente planeable para las

necesidades de la población futura. Así

debemos ver las necesidades de empleo y de

servicios básicos, incluyendo vivienda, que

nos presenta atender a los mexicanos que ya

nacieron y hacer planes y programas para

atenderlos. También debemos revisar los

requerimientos de educación de los próxi-

mos 30 años, y prever el problema de enve-

jecimiento de nuestra población en estas

próximas tres décadas.

Esa demografía nos condiciona la sus-

tentabilidad en materia de salud pública por

el envejecimiento de nuestra población que

demanda otras necesidades de atención

médica. Padecemos problemas de obesidad

que inciden en problemas de diabetes; por

supuesto nuestros jóvenes tienen problemas

serios de alcoholismo y drogadicción sin

que exista un sistema institucional para

monitorear la gravedad del problema ni para

atenderlo con enfoque de salud pública.

Existen graves problemas de depresión y

ansiedad junto a otros padecimientos emo-

cionales. No hay vacunas para nuestros

niños y están resurgiendo enfermedades que

se pensaban superadas en nuestra niñez.

Finalmente debemos verificar si nuestra

economía es sustentable empezando por el

gasto público y el déficit fiscal. ¿Es

sostenible la deuda pública, las pensiones y

los apoyos sociales? ¿Pemex tiene futuro?

¿Hay sustentabilidad energética para los

próximos 30 años? ¿Es asegurable el estado

de derecho y los sistemas de seguridad pub-

lica o estamos proyectando un Estado falli-

do?

¿Finalmente, la cultura del

emprendimiento y atracción de la inversión

garantiza las necesidades de empleo para

los próximos 30 años?

En fin, mucho que revisar y hacer para

enfrentar las necesidades futuras del país, si

no lo hacemos de manera responsable y

acorde al tamaño del reto, nos estallará el

país en las manos, social, política y

económicamente. 

México no aguanta 6 años más con la

irresponsabilidad de la 4T.

sábado 17 de febrero de 2024

Mujeres de voto

Sustentabilidad

Eunice Rendón

Manuel J. Clouthier

L

E

S

Cuando la violencia viene de todos lados

Claudia, Xóchitl y el Papa FranciscoDame, dame,
dame, todo 
el power
Carlos Heredia Zubieta

Mario Maldonado

¿
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Ciudad de México/ El Universal.-                                

Jorge Álvarez Máynez, el virtual can-
didato a la Presidencia por Movimiento
Ciudadano (MC), ha lanzado un contun-
dente mensaje en contra de aquellos que,
según él, llevaron al país "a las ruinas"
mediante el despilfarro de recursos
públicos. 

Prometió "jubilar" de la política a
estos actores y enfrentar la "guerra
sucia" que actualmente se despliega en
su contra.

Destacó su determinación de contrar-
restar los ataques en su contra con más
denuncias, buscando detener el
hostigamiento que enfrenta especial-
mente en las redes sociales. 

También denunció que la alianza con-
formada por el PAN, PRI y PRD difunde
información en su contra y lleva a cabo
una campaña de desprestigio que él con-

sidera como una "guerra sucia".
El candidato de MC no ha precisado

detalles sobre las acciones específicas
que tomará para enfrentar estas situa-
ciones, pero ha señalado su firme ‘com-
promiso de no ceder ante las presiones y
continuar luchando por sus ideales
políticos’.

Las declaraciones de Álvarez
Máynez resaltan el clima político que
se vive en el país, especialmente en el
contexto de las próximas elecciones
presidenciales. 

Cabe señalar que, hasta el momento,
no se han presentado pruebas concretas
que respalden las acusaciones de
Álvarez Máynez sobre la "guerra
sucia" en su contra. 

Sin embargo, su postura refleja la cre-
ciente preocupación por la influencia de
la desinformación y la difamación en el
ámbito político y electoral del país.

MONTERREY, N.L., SÁBADO 17 DE FEBRERO DE 2024

Ciudad de México/El Universal.-                          

En una conferencia matutina presidida
por Andrés Manuel López Obrador,
Pablo Gómez Álvarez, titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF), arrojó luz sobre un presunto
fraude relacionado con la adquisición
del programa de espionaje "Pegasus".

Este software, utilizado durante los
dos sexenios anteriores para vigilar a
periodistas y defensores de derechos
humanos, habría sido comprado por un
monto superior a su valor real, según
afirmaciones de Gómez Álvarez.

Durante su intervención, el titular
de la UIF enfatizó en la responsabili-
dad de su unidad de proporcionar los
elementos necesarios para documentar
la sobrevaloración del equipo adquiri-
do, lo que constituiría un fraude. 

"Se compró por más de lo que valía
lo que se compró", declaró Gómez
Álvarez desde el salón Tesorería de
Palacio Nacional.

Sin embargo, aclaró que la uti-
lización del equipo de espionaje
"Pegasus" no es competencia de la UIF,
sino de otras autoridades judiciales.

Esto sugiere que la investigación
sobre el uso indebido del software y las
posibles violaciones a los derechos
humanos no está dentro del ámbito de
acción de la unidad que encabeza
Gómez Álvarez.

El titular informó además sobre la
existencia de una carpeta de investi-
gación en la Fiscalía General de la
República (FGR) relacionada con este
caso, indicando que las autoridades
competentes están llevando a cabo las
diligencias correspondientes para
esclarecer los hechos y determinar las
responsabilidades pertinentes.

La sociedad mexicana espera que
las autoridades competentes continúen
con las indagaciones correspondientes
para esclarecer este caso y asegurar que
se respeten los derechos fundamentales
de los ciudadanos.

En compra del sistema
Pegasus hubo fraude: UIF

AMLO debe aclarar las acusaciones en su contra: Xóchitl

El titular de la UIF aseguró que la dependencia a su cargo nunca ha tenido
problema para entregar información sobre este caso.

Ciudad de México/El Universal.-            

Un juez federal ha otorgado un plazo de
tres días a la Fiscalía General de la
República (FGR) para que aclare si ha
decidido definitivamente no ejercer
acción penal contra ninguna persona por
los supuestos actos de tortura cometidos
contra Mario Aburto Martínez, quien con-
fesó ser el asesino del candidato presiden-
cial del PRI, Luis Donaldo Colosio
Murrieta.

El titular del Juzgado Segundo de
Distrito de Amparo en Materia Penal en la
Ciudad de México ha solicitado específi-
camente al Ministerio Público de la FGR
que presente las constancias que susten-
ten las razones legales detrás de su
decisión de no proceder penalmente con-
tra el expresidente Carlos Salinas de

Gortari y el exgobernador de Sonora,
Manlio Fabio Beltrones, quienes fueron
señalados por Aburto Martínez.

En un comunicado emitido este
viernes, el juez informó que la defensa de
Aburto Martínez, actualmente recluido en
un penal federal de Guanajuato, presentó
un escrito sobre el asunto y solicitó al
agente del Ministerio Público responsable
que, dentro de un plazo de tres días,
informe si ya se ha autorizado definitiva-
mente el no ejercicio de la acción penal
mencionada, adjuntando las constancias
correspondientes o explicando cualquier
impedimento legal para hacerlo.

La semana pasada, se reveló que la
FGR, bajo la dirección de Alejandro
Gertz Manero, había determinado no
proceder penalmente contra ningún
exfuncionario por los presuntos actos de

tortura contra Mario Aburto Martínez,
quien cumplirá 30 años en prisión el
próximo marzo por el asesinato de
Colosio Murrieta.

En noviembre del año pasado, la
Fiscalía Especial de Investigación del
Delito de Tortura informó a un juez que
había decidido no ejercer la acción penal
en relación con la averiguación previa
2080/94, al no encontrar suficientes ele-
mentos para sustentar el delito de tortura,
tras realizar diversas diligencias ministeri-
ales y un exhaustivo análisis de las con-
stancias relacionadas con el caso.

La decisión de la FGR de no proced-
er penalmente contra los presuntos
responsables de tortura en el caso de
Mario Aburto Martínez ha generado un
debate público sobre la justicia y la
impunidad en México. 

La defensa del acusado ha expresado
su descontento y ha reiterado la solicitud
de que se esclarezca la verdad sobre los
actos de tortura denunciados.

Además, recientes revelaciones han
puesto de manifiesto una posible conex-
ión entre el caso de Mario Aburto y el
exsecretario de Seguridad Pública,
Genaro García Luna, quien enfrenta car-
gos en Estados Unidos por narcotráfico
y otros delitos relacionados con el
crimen organizado. 

Si bien no se han establecido vínculos
directos entre ambos casos, la atención
mediática sobre la corrupción y la
impunidad en las instituciones guberna-
mentales ha intensificado la presión sobre
las autoridades para que investiguen a
fondo tanto el caso de Aburto como las
actividades ilícitas de García Luna.

Dan 3 días a FGR para que
informe sobre tortura a Aburto

El titular del Juzgado Segundo de Distrito solicitó al Ministerio Público de la
FGR remitir las constancias que fundamenten las razones legales.

Ciudad de México/El Universal.-           

La virtual candidata presidencial oposito-
ra, Xóchitl Gálvez Ruiz, dijo que el pres-
idente Andrés Manuel López Obrador
está obligado a investigar, denunciar y
aclarar ante la Fiscalía General de la
República (FGR) el presunto finan-
ciamiento a su campaña de 2006 por parte
de un líder del grupo criminal ‘Los
Ardillos’, quien en esa época era alto
mando de Los Zetas.

En su conferencia, expuso que, ante
esta nueva acusación, que relaciona a
López Obrador con otro grupo delincuen-
cial, urge que el Titular del Ejecutivo

aclare los hechos y presente las demandas
por difamación.

"Yo creo que el Presidente está obliga-
do a que se abra una investigación. 

Tiene a los personajes a la mano,
puede, no sé, entrevistar a la persona que
está en la cárcel y contrastar con la per-
sona que lo denuncia, porque luego acusa
que nosotros inventamos una campaña de
bots, pues más bien él tendría que investi-
gar este hecho y yo lo invitaría también a
que denuncie ante la FGR esta
difamación por parte de Los Ardillos y
que la FGR abra una investigación sobre
si el Presidente recibió o no recursos de
este grupo delictivo".

Consideró que es un señalamiento
extremadamente delicado, porque no
se trata de cualquier personaje público,
sino del propio Presidente de nuestra
nación, quien encabeza las políticas
públicas del país.

"Estamos hablando del Presidente de
la República y no es un invento de la
oposición. Nosotros no tenemos nada que
ver con estas aseveraciones que hace este
grupo criminal", dijo.

Por otra parte, pidió que se  investigue
a profundidad los presuntos nexos que el
dirigente nacional de Morena, mantuvo
con el fallecido Sergio Carmona, empre-
sario que fue investigado por la UIF.

Es la 4T, heredera de mujeres valientes: Sheinbaum
Ciudad de México/El Universal.-           

La virtual candidata a la Presidencia de
la República de la coalición Sigamos
Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum,
aseguró que el movimiento de la Cuarta
Transformación es heredero de la lucha
de mujeres valientes e incansables.

En ese sentido, Sheinbaum recordó a
Rosario Ibarra de Piedra, quien fue la
primera mujer en registrarse como can-
didata presidencial en 1982.

"Nuestro movimiento es heredero de
la lucha de mujeres valientes e incans-
ables, como Rosario Ibarra de Piedra, a
quien acompañé en su lucha y que en
1982 fue la primera mujer en registrarse
como candidata a la Presidencia de nue-
stro país", indicó en redes sociales.

Claudia Sheinbaum Pardo señaló que

este domingo 18 de febrero acudirá al
Instituto Nacional Electoral (INE) para
registrarse como candidata a la
Presidencia de la República por Morena,
Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde
Ecologista de México (PVEM).

"Cuarenta y dos años después, en un
momento histórico que vive nuestro
país, este domingo formalizaremos nues-
tra candidatura a la Presidencia de la
República", escribió.

Cabe mencionar que la exmandataria
capitalina ha destacado que después de
200 años de que se consolidó a México
como una República no ha habido una
mujer presidenta, por lo que es necesario
mujeres transformadoras.

La candidata ya ha recibido las tres
constancias que la avalan como candida-
ta única de la coalición Sigamos

Haciendo Historia, y se espera que el
domingo en las instalaciones del INE se
encuentre acompañada por integrantes
de la dirigencia nacional de Morena y
partidos aliados, así como aspirantes a
diferentes cargos para la elección.

Asimismo, estará su equipo confor-
mado por Mario Delgado Carrillo, presi-
dente nacional de Morena, Adán
Augusto López, Ricardo Monreal Ávila,
Gerardo Fernández Noroña y Tatiana
Clouthier Carrillo, entre otros.

Por otro lado, Claudia Sheinbaum
reveló que le pidió al papa Francisco que
bendijera una rosa de plata para
entregársela al rector de la Basílica de
Guadalupe, Efraín Hernández Díaz.

Detalló que las rosas de plata las hizo
Adrian Pallarols, orfebre personal del
papa Francisco.

‘Prometo jubilar a quienes llevaron al país a la ruina’

En su conferencia, expuso que, ante esta nueva acusación, que relaciona a
López Obrador con otro grupo delincuencial.

La candidata recordó a Rosario Ibarra de Piedra, quien fue la primera mujer
en registrarse como candidata presidencial en 1982.

Subrayó que planea acallar los ataques
en su contra con más denuncias.



Sábado 17 de febrero de 2024

Ciudad de México/El Universal.-            

El Instituto Nacional Electoral  renovó su

parque vehicular para las actividades que

se requieren durante el proceso electoral

con la compra y arrendamiento de un total

de 981 vehículos por un monto de 464

millones de pesos.

El órgano electoral señaló por medio

de un comunicado que estas adquisi-

ciones buscan cumplir con eficacia y

seguridad las tareas de campo que for-

man parte del proceso electoral 2023-

2024, que es el más grande en la histo-

ria de México.

A partir del mes de marzo, las 32 jun-

tas locales y las 300 distritales contarán

con autos compactos y camionetas para

poder salir a las calles y realizar las activi-

dades operativas necesarias para la jorna-

da electoral del próximo 2 de junio.

El Instituto Nacional Electoral compró

513 camionetas pick up y arrendó 460

autos compactos, así como ocho

camionetas SUV.

Los autos fueron adquiridos mediante

la licitación LP-INE-081/- 2023, en la que

participaron ocho empresas y de la que

resultó ganadora Angar Azcapotzalco por

más de 243 millones de pesos.

Para el caso del arrendamiento de los

vehículos se llevó a cabo la licitación LP-

INE-082/2023, en la que participaron

cinco empresas resultando ganadora

Integra Arrenda, por un monto de poco

más de 221 millones de pesos, para llevar

a cabo un servicio integral de renta de

autos durante 24 meses.

El INE llevó a cabo un sistema

mixto de compra y arrendamiento de

vehículos, mediante la adquisición de

unidades que representan una mayor

inversión en activos institucionales y,

al mismo tiempo, incrementan el patri-

monio del instituto.

"La adquisición y arrendamiento de

vehículos es necesaria para realizar las

funciones primordiales y sustantivas del

instituto, durante y de manera posterior al

proceso electoral, toda vez que el parque

actual cumplió su ciclo de vida y no

garantiza un servicio adecuado, por lo

que se optó por renovar los vehículos

en las 300 juntas distritales", expuso el

órgano electoral.

Puntualizó que la determinación del

tipo de vehículo consideró el aspecto

geológico y los principales accidentes

geográficos del país, de acuerdo con el

análisis de accesibilidad realizado por el

Registro Federal de Electores.

Para diversas regiones, se requirió el

uso de vehículos dinámicos y robustos,

con una gran resistencia y capacidad de

adaptación, debido a que es necesario

transitar caminos rurales y, en consecuen-

cia, deben contar con características que

ofrezcan seguridad, tracción y adaptabili-

dad para responder a las dificultades que

pueden presentar los distintos caminos.

Ciudad de México/El Universal .-           

El presidente Andrés Manuel López

Obrador admitió en una conferencia de

prensa que Mexicana de Aviación,

aerolínea bajo la administración de la

Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedena), enfrenta dificultades para

adquirir aviones nuevos. 

En respuesta a las preguntas de los

medios, López Obrador reveló que la

empresa Boeing, a la que se había

solicitado la compra de aviones, no

podrá entregar los primeros ejemplares

hasta el año 2028.

El Mandatario federal explicó que,

si bien existen empresas dedicadas al

alquiler de aviones, estas tampoco

cuentan con disponibilidad debido a

una situación global de escasez de

aeronaves. 

Ante este panorama, López Obrador

subrayó la necesidad de tener paciencia

y entender que Mexicana de Aviación

está en un proceso de reactivación y

consolidación.

"Mexicana está naciendo y se va a ir

consolidando", afirmó López Obrador,

enfatizando los desafíos inherentes a la

compra de aviones en el contexto actu-

al. 

La situación evidencia la compleji-

dad de la industria aeronáutica y las

limitaciones que enfrentan las

aerolíneas, incluso aquellas respal-

dadas por el gobierno, para renovar su

flota y expandir sus operaciones.

En el caso específico de Mexicana

de Aviación, la dificultad para adquirir

nuevas aeronaves puede atribuirse en

parte a esta escasez, así como a los lar-

gos plazos de entrega y a las limita-

ciones presupuestarias del gobierno

mexicano. 

Ciudad de México/El Universal.-                              

El presidente Andrés Manuel López

Obrador afirmó que en menos de 7

meses, antes de que concluya su sexe-

nio, México contará con uno de los

mejores sistemas de salud del mundo:

"me canso ganso", expresó.

Durante una evaluación de los pro-

gramas del Bienestar, desde Colima, el

jefe del Ejecutivo señaló que sus adver-

sarios "los conservadores" dicen que

no podrá resolver el problema de salud,

con centros de salud y hospitales fun-

cionando en buenas condiciones, que

no falten las medicinas.

"Dicen los adversarios nuestros, los

conservadores, que no voy a cumplir

eso, que me voy a ir y que no va a fun-

cionar el sistema de salud. Yo les digo

que antes de irme, me quedan 7 meses

y días, va a estar resuelto por completo

todo lo relacionado con la atención

médica".

Acompañado por la gobernadora de

Colima, Indira Vizcaíno Silva, e inte-

grantes del Gabinete, el Presidente

destacó que en Colima comenzó la

estrategia de salud y ya hay más médi-

cos y especialistas hasta de Cuba, por

lo que agradeció el apoyo al pueblo y al

gobierno del presidente Miguel Díaz-

Canel. "Ya empezamos, aquí en Colima

ya hay más médicos, hay especialistas,

creo que hay especialistas hasta de Cuba

que han venido aquí a Colima. 

Y muchas gracias al pueblo y al gob-

ierno de Cuba, porque nos han apoyado

con eso [...] Nos ha costado trabajo, se

robaban el dinero de las medicinas,  nos

hicieron toda una campaña de despresti-

gio y ya estamos resolviendo el proble-

ma de abasto de medicamentos.

Ciudad de México/El Universal.-                            

El Aeropuerto Internacional de la

Ciudad de México (AICM) comenzó

el año con una caída de 5 por ciento

en pasajeros recibidos, indican cifras

del complejo ahora operado por la

Secretaría de Marina (Semar).

El principal aeropuerto del país

recibió a 3.8 millones de pasajeros en

enero, tras atender a 4 millones en el

mismo mes del año pasado.

Los pasajeros en vuelos nacionales

se redujeron 11.4%, al sumar 2.3 mil-

lones, mientras que por rutas interna-

cionales se movieron 1.5 millones,

7.4 por ciento más que hace un año.

El 8 de enero el Benito Juárez

implementó un nuevo recorte de

operaciones de 52 a 43 vuelos por

hora en horarios saturados para aliviar

la congestión en sus dos terminales.

La reducción de operaciones aplica

sólo para las aerolíneas nacionales,

sin embargo, repercutió en el número

de vuelos internacionales. En enero se

realizaron 25 mil 531 operaciones en

el AICM, 15.5% menos que un año

atrás.

En entrevista previa, el director

general del AICM, Carlos Velázquez

Tiscareño, explicó que con la reciente

reducción de vuelos la proyección es

que el tráfico baje a 46 millones de

pasajeros en 2024.

El año pasado, el AICM movió a

48.4 millones de viajeros, pero en

2019, antes de la pandemia, transi-

taron 50.3 millones de personas.

Se encarece la TUA
En este contexto, el Benito Juárez

incrementó la Tarifa de Uso de

Aeropuerto (TUA). La cuota nacional

quedó en 498.226 pesos en enero y

494.356 en febrero. En tanto, la TUA

internacional fue de $ 945.855 pesos

en enero y $ 938.51 en febrero.

A partir de este año, el AICM noti-

ficará de manera mensual la TUA en

pesos mexicanos, conforme al prome-

dio que resulte de utilizar el tipo de

cambio diario que publica el Banco

de México en el Diario Oficial de la

Federación para solventar obliga-

ciones denominadas en dólares.

La TUA del AICM está compro-

metida para pagar los bonos que se

emitieron para construir el aeropuerto

de Texcoco, por lo que no usa esos

recursos para mantenimiento. En

2022, el AICM transfirió 11 mil 543

millones de pesos al fideicomiso

encargado de pagar los bonos que

financiaban el NAIM, de acuerdo con

sus estados financieros.

En 2024, el AICM cuenta con mil

500 millones de pesos del pre-

supuesto federal más 975 millones

de excedentes de la TUA de 2023,

recursos que invertirá en infraestruc-

tura y seguridad.

Ciudad de México/El Universal.-           

En un giro significativo dentro del caso
Agronitrogenados, un Tribunal Colegiado
ha revocado la resolución de la jueza
Sandra Leticia Robledo Magaña, quien
previamente había negado el amparo a
Gilda Susana Lozoya Austin, hermana del
exdirector de Petróleos Mexicanos
(Pemex), Emilio Lozoya Austin. 

La orden de aprehensión en su contra
estaba relacionada con presuntos delitos
de operaciones con recursos de proceden-
cia ilícita y asociación delictuosa.

Los magistrados del Tercer Tribunal
Colegiado en materia penal han concedi-
do la protección de la justicia federal a
Gilda Lozoya, aunque los efectos precisos
de esta decisión aún no han sido especifi-
cados. 

Esta determinación representa un
revés para la Fiscalía General de la
República (FGR) y abre nuevas interro-
gantes sobre la legalidad y validez de los
cargos presentados contra la hermana de
Emilio Lozoya.

La resolución del Tribunal Colegiado
contrasta con la posición de la jueza
Robledo Magaña, quien había respaldado

la orden de aprehensión al considerar que
estaba debidamente fundamentada y
motivada. 

Sin embargo, los magistrados del
Tercer Tribunal criticaron la falta de
congruencia y exhaustividad en el fallo
de la jueza, destacando la necesidad de
un análisis más detallado de los argu-
mentos presentados por la defensa de
Gilda Lozoya.

Este nuevo desarrollo en el caso
Agronitrogenados resalta la complejidad
y controversia que rodean a este escánda-
lo de corrupción, que ha implicado a fig-
uras prominentes del ámbito político y
empresarial en México. 

La decisión del Tribunal Colegiado
plantea interrogantes sobre la validez de
las pruebas presentadas por la FGR y el
debido proceso en el caso de Gilda
Lozoya.

Cabe recordar que la FGR acusa a
Gilda Susana Lozoya de haber recibido
más de 3 millones de dólares de Altos
Hornos de México entre junio y
noviembre de 2012, fondos que
supuestamente fueron utilizados para la
compra de una residencia en la colonia
Lomas de Bezares. 

Este caso sigue siendo objeto de un
intenso escrutinio por parte de la
opinión pública y los medios de comu-
nicación en México.

Emilio Lozoya, exdirector de Pemex,
ha sido objeto de investigaciones por pre-
sunta corrupción y lavado de dinero en
relación con la empresa Altos Hornos de
México y la compra de la planta de fertil-
izantes Agronitrogenados. 

Su hermana, Gilda Susana Lozoya,
también ha sido señalada en este caso,
enfrentando una orden de aprehensión por
presuntos delitos de operaciones con
recursos de procedencia ilícita y aso-
ciación delictuosa.

La revocación de la resolución de la
jueza Sandra Leticia Robledo Magaña,
que denegó el amparo a Gilda Lozoya,
agrega una nueva dimensión al caso y
plantea interrogantes sobre la validez de
las pruebas presentadas por la Fiscalía
General de la República (FGR). 

Este revés judicial destaca la importan-
cia del debido proceso y la necesidad de
una investigación exhaustiva para
esclarecer la verdad detrás de las acusa-
ciones de corrupción que han sacudido a
la élite política y empresarial en México.

Gasta INE 464 mdp en 
renovar parque vehicular

513 camionetas pick up compró el INE y arrendó 460 autos compactos y
ocho camionetas SUV.

Entregará Boeing 
aviones hasta 2028

El mandatario reconoció que Mexicana de Aviación, aerolínea que adminis-
tra la Sedena, tiene dificultades para comprar aviones nuevos.

Agradece el Ejecutivo a Cuba por 
la estrategia de salud en el país

El Presidente destacó que en Colima comenzó el proyecto y ya hay más
médicos y especialistas.

Arranca el AICM el año con menos pasajeros

La TUA está comprometida para pagar los bonos que se emitieron para con-
struir el aeropuerto de Texcoco.

Ampara Tribunal a hermana de Lozoya
El magistrado Miguel Ángel Medécigo Rodríguez, quien tuvo a su cargo el proyecto de resolución, señaló que el fallo
de la jueza Sandra Leticia Robledo Magaña es incongruente y carente de exhaustividad.
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El dato del día
El peso se ha apreciado por tres semanas con-

secutivas, aunque el tipo de cambio muestra

una tendencia neutral, consolidándose en el

canal de 17 a 17.10 unidades por dólar. El mer-

cado parece estar a la espera de la publicación

de indicadores o noticias que afecten las expec-

tativas de la economía mexicana.

Fuente: Banamex 13,525.35 CERRADO

Bolsas Intereses Metales Tipo de cambio

Anterior TIIE 28 días

TIIE 91 días

TIIE 182 días

CPP

Cetes 28 días

Cetes 91 días

Cetes 182 d.

Cetes 350 d.

Centenario
$43,100.00

Plata México
$386.43

VentaDlr. Americano

Interbancario 14

Interbancario  15

$17.52

$17.04

$17.05

11.4950

11.6291

11.7931

8.65

8.095628

8,097366

8,0991041,178.81

Actual

$16.50

$17.03

$17.04

Compra

MEXICO BMV

Var % Udis 16

Udis 17

Udis 18

Udis 19

11.30

11.38

11.48

10.96

Petróleo
(dólares por barril)

Mezcla Mexicana

72.23
Brent

83.47
WTI

79.19

S&P BMV 

-0.21%

FTSE BIVA

-0.12%
MEXICO BIVA

Dow Jones

-0.37%38,773.12

NUEVA YORK
38,627.99

57,251.89 57,132.11

Expo
Quinceañera

18 de Febrero 

en Cintermex

1,180.22

8,100843

16 de Febrero, 2024

17.0602
16.50 17.52

18.08

0.11347 0.11367

57,132.11

0.11% menos

Baja

Sin cambio

Sin cambio

0.0023 centavos más

38,627.99

0.37% menos

11.15 11.30

145.13

18.65

Baja119.78

Ciudad de México/El Universal.-

Aunque 6 de cada 10 representantes

de Recursos Humanos de las empresas

aseguran que aún no utilizan la

Inteligencia Artificial (IA) en los pro-

cesos relacionados al talento humano,

la mitad del total está de acuerdo en

que mejoraría la precisión en la selec-

ción de candidatos a un puesto laboral.

Lo anterior, de acuerdo con los

resultados del estudio "Tendencias de

Recursos Humanos 2024", que elabora

cada año OCC, una de las principales

bolsas de trabajo en línea que operan

en México.

Es por lo ello que el 50% de los

colaboradores desea recibir capac-

itación para mejorar habilidades en

este rubro de la IA en 2024.

Para la implementación de la IA en

los procesos de Recursos Humanos, las

organizaciones se enfrentan a los cos-

tos elevados, la falta de conocimientos

y habilidades, así como la resistencia

cultural y la falta de aceptación por

parte de los empleados.

"La aplicación de la Inteligencia

Artificial en todos los procesos de las

empresas es una tendencia a consider-

ar, analizar y aplicar; sin embargo, para

que sea una realidad debemos de ase-

gurarnos que los que formamos parte

de las corporaciones estemos capacita-

dos para poder evaluarla y sacarle

provecho para eficientizar procesos",

comentó Sergio Porragas, director de

operaciones de OCC.

En cuanto al enfoque estratégico de

las organizaciones en 2024, los espe-

cialistas de Recursos Humanos asegu-

ran que estará dirigido hacia la produc-

tividad (59%) y el cumplimiento de

objetivos de negocios (40%), aspectos

que se incrementaron entre 14 y 12

puntos porcentuales respectivamente

con respecto al estudio del año pasado.

Le sigue en tercer lugar el enfoque

hacia el bienestar integral de los colab-

oradores (33%), un decremento de 18

puntos con respecto al 2023 y su salud

mental (28%), 16 puntos menos,

además del "upskilling" como estrate-

gia de capacitación en nuevas habili-

dades (24%).

Lo anterior va de la mano a la per-

cepción de los colaboradores, pues la

mitad de ellos considera que su bienes-

tar integral debe ser el enfoque de las

áreas de Recursos Humanos en este

año sin dejar a un lado su salud mental

(44%).

Ahondando en el tema de salud inte-

gral, los especialistas de recursos

humanos aseguran que dirigirán

acciones principalmente a responder a

la NOM035 de la Secretaría del

Trabajo y Previsión Social, así como a

mantener los chequeos médicos y las

campañas de vacunación, además de

respetar los tiempos de descanso de los

equipos de trabajo.

Con respecto a los grandes retos

para los profesionales de recursos

humanos para el presente año, 7 de

cada 10 aseguraron que el principal

desafío es la retención de personal

(decrece 10 puntos respecto a 2023), le

sigue la atracción de talento humano

(64%), asegurar un buen clima laboral

(50%), mejorar la experiencia del

colaborador (43%) y digitalizar el

departamento de recursos humanos

(39%).

Ciudad de México/El Universal.-

Grupo Bimbo dio a conocer el fall-
ecimiento de Mauricio Jorba Servitje,
miembro del consejo de administración
de la compañía desde hace 27 años.

"Tuvimos una persona muy querida
por todos nosotros e integrante de una
de las familias fundadoras de nuestra
Compañía. Con una gran trayectoria
profesional y especial dedicación a
Grupo Bimbo. Era una persona sencil-
la, inteligente, congruente, con un gran
sentido práctico y un corazón enorme",
señaló en un comunicado enviado a la

Bolsa Mexicana de Valores (BMV), el
presidente del consejo y director gener-
al de Grupo Bimbo, Daniel Servitje.

De acuerdo con información de la
panificadora, Mauricio Jorba Servitje
también fue miembro del consejo de
administración de VIDAX y del conse-
jo directivo y de administración de
Promociones Monser.

Fue hermano de Luis Jorba Servitje,
director general de Frialsa Frigoríficos,
la empresa más grande en México de
servicios logísticos en cadena de frío, y
primo de Daniel Servitje, actual direc-
tor general de Grupo Bimbo.

Ciudad de México/El Universal.-
Los gobiernos estatales y munici-

pales sufrirán un recorte de hasta 91
mil millones de pesos en transferencias
federales por el apoyo a Pemex que se
anunció esta semana, advirtieron
expertos consultados por EL UNIVER-
SAL.

En su opinión, la población es la que
resultará más afectada debido a un
deterioro en los servicios públicos,
pues la medida obligará a los gobiernos
locales a incrementar sus impuestos,
recortar sus gastos o contratar más
deuda.

El experto del Centro de Investiga-
ción Económica y Presupuestaria
(CIEP), César Augusto Rivera, estimó
que ello reducirá este año de uno al dos
por ciento la Recaudación Federal
Participable (RFP), de la cual salen los
recursos que la Federación le trans-
fiere, mediante participaciones y
aportaciones a las entidades federativas
y ayuntamientos.

La directora de México Evalúa,
Mariana Campos, coincidió en que
habrá un impacto en el presupuesto de
los estados porque se afecta el tamaño
de la bolsa a repartir, que se concentra
en la RFP.

La Cámara de Diputados aprobó una
RFP de más de 4.5 billones de pesos
para 2024, lo que significa que la
merma será de 46 mil millones a 91 mil
millones para los gobiernos locales,
tomando en cuenta las estimaciones del
CIEP.

Mariana Campos destacó que por
primera vez el gasto federalizado al
cierre del sexenio va a ser menor que
en el arranque, lo que se relaciona con
este tipo de decisiones discrecionales
que se llevan a cabo sin consultar al
Congreso de la Unión, ni a los gobier-

nos locales.
El nuevo apoyo a Pemex tampoco

está acompañado de un mecanismo de
compensación o reforma fiscal para
cubrir lo que dejará de captar la
Federación, pero además se impidió el
cambio de modelo con inversión priva-
da mediante la cancelación de las ron-
das petroleras, indicó.

ESTÍMULOS BILLONARIOS
César Augusto Rivera, investigador

en transición energética y medio ambi-
ente en el CIEP, recordó que antes de
este nuevo estímulo fiscal, ya se le
habían inyectado a Pemex cerca de 2.2
billones de pesos en apoyos fiscales y
patrimoniales.

El viernes de la semana pasada,
Moody´s degradó la calificación de
Pemex y la dejó a un peldaño de caer
en default, que es la peor nota en la
escala de la agencia. Sin embargo, la
Secretaría de Hacienda publicó el lunes

en el Diario Oficial de la Federación un
decreto en el que otorga créditos fis-
cales que equivalen a cien por ciento de
los montos por derechos de extracción
y de utilidad compartida (DEC) y
(DUC), correspondientes a octubre,
noviembre y diciembre de 2023, así
como a enero de 2024.

Falta conocer la declaración de
impuestos de Pemex, pero el integrante
del CIEP calculó que si la compañía no
paga el DUC la RFP se puede reducir
en el último trimestre de 2023. Esto
depende de variables, como el precio
de la mezcla mexicana de crudo y el
tipo de cambio. Pero, en el supuesto de
que Pemex ya pagó el DUC de los últi-
mos meses del año pasado, no habría
problemas con las transferencias a esta-
dos y municipios, aunque con el nuevo
decreto quedan dudas, por lo que
habría que esperar a la declaración de
la empresa, explicó César Augusto
Rivera.

Ciudad de México/El Universal.-
El gobierno de Estados Unidos pidió a

México iniciar un Mecanismo Laboral de

Respuesta Rápida bajo el tratado comercial

que tienen contra la empresa Fresh Foods,

productora de guacamole, en Uruapan,

Michoacán, por negarse a reconocer los

derechos de libertad sindical y de nego-

ciación colectiva de los trabajadores.

Esta es la vigésima ocasión en que el

gobierno estadounidense inicia un mecan-

ismo laboral bajo el Tratado entre México,

Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y la

primera ocasión en que se involucra a una

planta productora del sector de alimentos.

El 17 de enero del 2024 el gobierno

estadounidense recibió una solicitud del

Sindicato Nacional de Trabajadores y

Empleados de la Industria del Comercio,

Alimenticia, Textil, Automotriz,

Metalúrgica, Servicios y Distribución

Generalísimo José María Morelos y Pavón

y la Confederación Central Nacional en

contra de Fresh Food.

La oficina de la que es titular Katherine

Tai, comentó que se suspendió la liq-

uidación de aranceles sobre los productos

procedentes de la instalación.

Los organismos sindicales alegaron que

RV Fresh Foods cometió actos de interfer-

encia del empleador en las actividades

sindicales, incluso restringiendo el acceso

del sindicato a las instalaciones e inter-

viniendo en el proceso de elección de del-

egados sindicales.

Las autoridades estadounidense deter-

minaron que existe evidencia suficiente y

creíble de una denegación de derechos.

“La acción reitera nuestro compromiso

inquebrantable de emplear el MLRR en

todos los sectores económicos para defend-

er los principios de la democracia sindi-

cal”, dijo Tai.

“Cualquier acción que socave los dere-

chos de los trabajadores a organizarse y

negociar colectivamente es contraria a los

objetivos centrales incluidos en T-MEC y

las leyes laborales de México”, dijo la sub-

secretaria adjunta para Asuntos

Internacionales, Thea Lee.

Piden mecanismo laboral T-MEC 
contra productora de guacamole

Es la primera ocasión en que se involucra a una planta productora del sector de ali-
mentos.

Muere Mauricio Jorba Servitje

Mauricio Jorba Servitje.

Apoyo a Pemex costará a 
estados hasta 91 mil mdp

La población es la que resultará más afectada debido a un deterioro en los
servicios públicos, pues la medida obligará a incrementar sus impuestos.

Mejoraría selección de
talento humano con IA

Para la implementación de la IA en los procesos de Recursos Humanos, las
organizaciones se enfrentan a los costos elevados
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Muere opositor ruso Alexéi Navalny en prisión ártica

Construirá Texas campamento
militar en la frontera con México

Ordenan a Trump pagar $350 mdd por fraude

Restringen visas 
a funcionarios 

ligados a Ortega

Redacción/Rusia.-                           

El líder opositor ruso Alexéi Navalny,

reconocido por su incansable lucha contra

la corrupción y el abuso de poder en

Rusia, falleció de manera inesperada en la

prisión ártica donde se encontraba reclui-

do desde diciembre pasado, según infor-

maron los servicios penitenciarios rusos. 

Navalny, quien emergió como una

figura destacada a lo largo de los años, uti-

lizó su plataforma como bloguero,

activista y líder de la oposición para

exponer la corrupción rampante dentro de

la élite política rusa, así como el derroche

de recursos por parte del mandatario

Vladimir Putin.

Según reporta The Washington Post,

Navalny se destacó por su habilidad para

llegar a una audiencia masiva a través de

videos en línea, detallando meticulosa-

mente los casos de corrupción y los exce-

sos de la clase dirigente en Rusia. 

Dotado de una elocuencia y carisma,

Navalny se convirtió en un político natur-

al en un entorno donde la competencia

política es escasa y las voces críticas

enfrentan numerosos obstáculos.

Nacido el 4 de junio de 1976, Navalny

provenía de una familia modesta; su

padre, Anatoly Navalny, era un exoficial

militar y propietario de una fábrica de

canastas tejidas, mientras que su madre,

Lyudmila Navalnaya, también estaba

involucrada en el mismo negocio. 

A pesar de sus orígenes, Navalny logró

ascender en la esfera política rusa y se

convirtió en un símbolo de resistencia

contra el régimen de Putin, enfrentando

numerosos arrestos y persecuciones a lo

largo de su carrera.

La muerte repentina de Navalny ha

generado conmoción a nivel nacional e

internacional, desatando una ola de críti-

cas hacia el gobierno ruso y sus prácticas

represivas contra la disidencia política. 

Las circunstancias exactas de su fall-

ecimiento aún están bajo investigación,

pero sus seguidores y aliados han denun-

ciado un presunto asesinato orquestado

por las autoridades rusas para silenciar su

voz y sus denuncias de corrupción.

Destino de la oposición
Numerosos opositores al gobierno han

sido encontrados sin vida en circunstan-

cias controvertidas, generando preocu-

pación y sospechas de represión política. 

Entre los casos más destacados se

encuentra el del líder opositor Boris

Nemtsov, quien fue asesinado a tiros

cerca del Kremlin en 2015, en un crimen

que aún no ha sido completamente

esclarecido y que ha suscitado críticas

internacionales hacia el régimen de Putin.

Además del caso de Nemtsov, otras

figuras prominentes de la oposición rusa

han perdido la vida en circunstancias

igualmente sospechosas, como el peri-

odista Anna Politkóvskaya, conocida por

su valiente cobertura de los abusos del

gobierno en Chechenia, y el abogado

Sergei Magnitsky, quien murió en prisión

tras denunciar un esquema masivo de cor-

rupción que involucraba a funcionarios

gubernamentales.

Estos incidentes han avivado las críti-

cas contra Putin y su administración,

aumentando la preocupación por el esta-

do de los derechos humanos y la libertad

de expresión en Rusia.

Declaración de la viuda de Alexéi
El impacto de la muerte de Alexéi

Navalny en prisión resonó en la primera

jornada de la Conferencia de Seguridad

de Múnich, donde Yulia Navalnaya, la

esposa del líder opositor fallecido, tomó

el escenario de manera sorpresiva. 
En un discurso emotivo, Yulia

Navalnaya expresó su incredulidad ante

las noticias provenientes de medios del

Estado ruso y señaló la falta de confian-

za en las declaraciones de Putin y su

gobierno.

Sin embargo, reiteró su determinación

de buscar justicia para su esposo y respon-

sabilizar a aquellos que considera culpa-

bles de su muerte, llamando a la comu-

nidad internacional a unirse en la lucha

contra lo que describió como el "mal del

régimen" de Putin.

La intervención de Navalnaya

recibió muestras de solidaridad y

apoyo de líderes mundiales presentes,

incluida la vicepresidenta de Estados

Unidos, Kamala Harris, quien calificó

la muerte  como un acto más de la "bru-

talidad de Putin". 

Falleció de manera inesperada en la prisión ártica donde se encontraba
recluido desde diciembre pasado.

Juan Emilio Aguillón /EU.-                              

El expresidente de los Estados Unidos,
Donald Trump, su hijo mayor y el resto
de sus asociados fueron hallados culpa-
bles de cometer fraude fiscal durante al
menos una década en Nueva York.

Por lo tanto, el juez del caso, Arthur
Engoron les ordenó pagar la suma de
$350 millones de dólares.

Asimismo, el juez le prohibió a
Trump y al resto de socios servir como
jefe o director de cualquier corporación
neoyorquina por los próximos tres años.

El dictamen representa un duro golpe
para las aspiraciones presidenciales del
magnate, quien se perfila como el gran
favorito en la carrera por la Casa Blanca
en el partido Republicano.

La conclusión del caso indica que las

operaciones fraudulentas del ex-man-
datario sucedieron por varios años, sin
embargo, fue hasta el 2021 que la fiscal
general de Nueva York, Letitia James,
empezó a investigarlas, en el 2021.

Como respuesta, Trump negó su
culpabilidad y haber cometido fraude,
así que se prevé que apele la decisión
del juez.

Durante el juicio, que se prolongó por
tres meses, 40 testigos pasaron al estrado
a testificar acerca de las operaciones de
la Organización Trump.

Según los fiscales, Trump mintió
acerca de los documentos financieros de
su organización, lo que le facilitó
mejores tratos de prestadores , como fue
el caso del departamento del millonario
en la Torre Trump.

Aunado a ello, la Corte señaló que
Trump también mintió sobre el valor de
su propiedad en Seven Springs, en el
Condado de Westchester, en Nueva
York, diciéndole a los inversores que el
sitio tenía potencial de crecimiento.

Como respuesta, Trump declaró que,
para saber el valor de una propiedad,
"sólo hace falta mirarlo, todo lo que
tienes que hacer es mirar la imagen de un
edificio y decir: Eso vale más de 550
millones ”.

Donald Trump fue acusado de 4 deli-
tos penales, situación que no ha merma-
do su popularidad como candidato a la
presidencia, pero que, de resultar culpa-
ble, sí podría sacarlo de la contienda.

El dictamen representa un duro golpe para las aspiraciones presidenciales
del magnate.

Redacción/EU.-                                    

Con el objetivo de ayudar con la
seguridad fronteriza con México,
Texas anunció la construcción de un
campamento militar que albergará
hasta mil 800 soldados de la Guardia
Nacional.

Así lo dio a conocer el gobernador
de ese estado, Greg Abbott, pues se
construirá en el área de Eagle Pass,
donde el mandatario republicano
ordenó colocar una barrera de joyas
sobre el Río Bravo.

"Esto aumentará la capacidad de un
mayor número de personal del departa-

mento militar de Texas en Eagle Pass
para operar de manera más efectiva y
eficiente", expresó el mandatario esta-
dounidense.

Los elementos han estado viviendo
en condiciones "atípicas" desde que se
les asignó el cuidado de la frontera,
como parte de la Operación Estrella
Solitaria lanzada en 2021.

Dicho campamento también tendrá
la capacidad de albergar a 500 militares
adicionales en vaso de que se necesite
desplegar la Fuerza Fronteriza Táctica
de Texas, se espera que en abril se
complete la primera fase y disponga de
al menos 300 camas.

Así lo informó el gobernador de ese estado, Greg Abbott, se espera que en
abril se complete la primera fase.

Redacción/EU.-                                      

El Departamento de Estado anunció la
restricción de visas para más de 100 fun-
cionarios municipales nicaragüenses.

Esta medida se produce en medio de la
preocupación por la situación de los dere-
chos humanos en Nicaragua, donde se
estima que hay al menos 121 presos políti-
cos.

El gobierno de Ortega y su esposa, la
vicepresidenta Rosario Murillo, han sido
criticados por el cierre de más de 3.500
organizaciones no gubernamentales y por
intensificar la persecución contra la Iglesia
católica en Nicaragua.

Advierte Hezbolá que  Israel pagará ‘con sangre’ la muerte de civiles

La medida se toma ante los ‘implaca-
bles ataques’ en nicaragua.

Líderes internacionales expresaron su solidaridad con Navalnaya y condenaron la
supuesta brutalidad del gobierno ruso.

No sé si debemos creer las
terribles noticias que 

recibimos, desde hace muchos
años (...) no podemos creer ni

a Putin ni a su Gobierno. 
Pero si esto es verdad, quisiera

que sepan Putin y todo su
entorno ‘su Gobierno’, ‘sus

amigos’, serán castigados por
lo que han hecho con nuestro
país, mi familia y mi esposo"

Yulia Naválnaya

“

El activista y representante del grupo contrario al régimen de Putin, Alexéi Navalny, logró exponer la
corrupción de la élite rusa y el abuso de poder del actual mandatario

Redacción/Líbano.-                               

El ejército israelí llevó a cabo lo que

describió como un "ataque aéreo pre-

ciso" en Líbano el miércoles, resultando

en la muerte de tres miembros de

Hezbolá y siete civiles. 

Este incidente provocó una respuesta

enérgica por parte del grupo islamista

Hezbolá, respaldado por Irán, que emitió

una amenaza directa contra Israel. 

El líder de Hezbolá, Hasan Nasrallah,

declaró en un discurso televisado este

viernes que Israel "pagará el precio" por

la muerte de civiles libaneses y advirtió

sobre la capacidad del grupo para inten-

sificar sus ataques con misiles de pre-

cisión.

Nasrallah subrayó que las pérdidas

sufridas por Hezbolá solo han fortaleci-

do su determinación, prometiendo

aumentar su presencia y capacidad de

combate. 

En respuesta, el ejército israelí,

aunque confirmó el ataque aéreo, no

mencionó las muertes de civiles. 

Sin embargo, emitió una declaración

el viernes sobre el entrenamiento de sus

fuerzas terrestres en la frontera norte,

sugiriendo una preparación para posibles

escaladas.

Los enfrentamientos entre Hezbolá e

Israel han persistido durante más de cua-

tro meses, exacerbados por el apoyo de

Hezbolá al grupo palestino Hamás.

Estos choques han dejado un saldo de

más de 200 personas muertas en Líbano,

incluidos más de 170 combatientes de

Hezbolá, así como un número significati-

vo de víctimas en el lado israelí, con doce-

nas de soldados y civiles afectados.

La escalada de tensiones plantea pre-

ocupaciones sobre una posible escalada

del conflicto en la región, con el poten-

cial de un mayor derramamiento de san-

gre y una mayor inestabilidad en Oriente

Medio.

La escalada de tensiones entre

Hezbolá e Israel plantea preocupaciones

sobre una posible renovación del conflic-

to en el Medio Oriente. Ambos lados han

estado involucrados en enfrentamientos

prolongados, exacerbados por el apoyo de

Hezbolá al grupo palestino Hamás. 

Con las amenazas de represalias y la

advertencia de Hezbolá sobre su capaci-

dad para intensificar los ataques, la

región enfrenta una situación volátil que

podría desencadenar un ciclo de violen-

cia aún más destructivo.

Se espera que los líderes regionales y

las potencias mundiales trabajen en con-

junto para encontrar soluciones

diplomáticas que ayuden a reducir las

tensiones y a promover la estabilidad en

la región, donde cualquier brote de con-

flicto tiene el potencial de tener repercu-

siones significativas a nivel global.
Hezbolá ha estado intercambiando disparos por más de cuatro meses
con el ejército israelí.
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Alma Torres Torres                       

Ante las faltas que han acumu-
lado los diputados del Grupo Le-
gislativo de Movimiento
Ciudadano, este viernes presenta-
ron una solicitud para que se les
descuente su sueldo.

Eduardo Gaona, coordinador de
MC y Sandra Pámanes, vicecoor-
dinadora, se dieron cita en la Ofi-
cialía de Partes del Congreso local,
para presentar la solicitud.

Los legisladores manifestaron
que seguirán sin acudir al pleno del
Congreso Local, hasta en tanto no
le tomen protesta a José Alfredo
Pérez Bernal y a Rosaura Guerra.

Lo anterior, debido a que, con
esas dos faltas, la legislatura no está
completa y eso afecta las labores
del pleno del congreso local.

Sin embargo, manifestaron que
la medida debe aplicarse también
para los Diputados del PAN y PRI
que tampoco acuden a las sesiones
del Pleno en lo que denominaron un
"paro legislativo".

"Si actuamos de esta manera (no
asistiendo a sesiones) es por una ac-
ción de responsabilidad, porque el
PRI y el PAN, mañosamente, están
buscando mantener la Legislatura
con sólo 40 Diputados para bajar el
quórum necesario para tramitar
acuerdos, decretos que han impul-
sado y que van en contra del estado
de derecho”.

"Solicitamos que el descuento
sea general para todo Diputado que
no esté en las sesiones, porque los el
PRI y el PAN, bajo su propia estra-
tegia, han estado actuando para no
dar el quórum de los 22 Diputados
para iniciar sesiones, de manera
facciosa han estado 'guardando' a
sus Diputados", añadió.

QUE SE PONGAN 
A TRABAJAR

El Consejo Cívico de las Institu-
ciones llamó al Congreso de Nuevo
León hacer a un lado los intereses
partidistas y retomar sus labores,
ante las faltas reiteradas de los
diputados de Movimiento Ciu-
dadano, situación que genera falta
de quórum para las sesiones.

"La ciudadanía de Nuevo León
merece ser representada en el Con-
greso por servidores públicos com-
prometidos con su papel de
representantes electos y sus obliga-
ciones laborales", manifestó en un
comunicado.

"Desde el inicio del nuevo peri-
odo legislativo en febrero, la con-
stante inasistencia de un grupo de
diputados a las sesiones del Con-
greso ha impedido el correcto fun-
cionamiento del Poder Legislativo.
Esto es una falta al mandato consti-
tucional de iniciar, votar y expedir
leyes y decretos, entre otras muchas
atribuciones significativas que
tienen los y las diputados", añadió.

Consuelo López González                    

Ante la ola de violencia que
se registra en la entidad, Javier
Navarro Velasco, Secretario
General de Gobierno, aseguró
que a diario trabajan por redu-
cir la incidencia delictiva y
pidió a la población tengan
confianza de que así será.

Abordado al término de la
Mesa de Construcción de la
Paz, en Palacio de Gobierno; el
funcionario estatal reconoció
que “no es nada agradable” lo
que vive Nuevo León en mate-
ria de seguridad, pero va a me-
jorar.

SALDO DEL VIERNES
Tan solo este viernes se re-

portó el hallazgo de un cuerpo
en el municipio de Guadalupe;
mientras que el día anterior en-
contraron una cabeza, en Juá-
rez.

Día con día, dijo, se ajusta la
estrategia con base a cada uno
de los casos.

“Definitivamente no es nada
agradable, y no es una señal
que nos agrade, estamos traba-
jando en cada uno de los
casos”, expuso.

“El día de hoy se vio la es-
trategia de los temas no se los
puedo tratar ni tampoco la es-
trategia porque es materia de la
investigación, pero estamos
trabajando como siempre”.

ÍNDICES A LA BAJA
Cuestionado sobre qué le

diría a la ciudadanía ante esta

situación, pidió que les tengan
confianza pues, aunque no pa-
reciera, los índices delictivos
van a la baja.

Fuerza Civil, la Fiscalía Ge-
neral de Justicia, el Ejército y
Guardia Nacional, se mantie-
nen en coordinación para lo-
grarlo.

“Qué tengan confianza, que
todos los días nos levantamos y
como prioridad tenemos la se-
guridad”, subrayó.

Navarro señaló que las cor-
poraciones estatales, en coordi-
nación con la Federación, han
hecho su mejor esfuerzo a
favor de la seguridad de los
nuevoleoneses.

“Los índices se han logrado
bajar, no obstante, lo que se ha
suscitado y Fuerza Civil está

dándole muy duro en compañía
de las demás autoridades, los
militares, Fiscalía General, y
así seguiremos”, expuso el fun-
cionario estatal.

NARCOMENSAJES

Por otro lado, respecto a los
narcomensajes en el Palacio
Municipal de Doctor Coss, Na-
varro Velasco indicó que ya
fue reforzada la presencia de
las fuerzas del orden con ele-
mentos del Ejército y de la
Guardia Nacional.

No obstante, apeló a la com-
prensión de los vecinos pues
resulta complicado por la cer-
canía de la frontera.

“Tanto el Ejército como
Fuerza Civil están haciendo
presencia en la parte donde se
presentan en el tiempo del día
donde se presentan estos acon-
tecimientos que es a partir de
las 06:00 de la tarde. Ya están
operando tanto el Ejército
como la Guardia Nacional y
Fuerza Civil”.

Piden confiar en la autoridad
en medio de ola de violencia

Consuelo López González                  

Los malos olores reportados el
jueves en algunos puntos de la ciu-
dad fueron producto de las emisio-
nes de la Refinería de Cadereyta,
aseguró Alfonso Martínez Muñoz,
Secretario de Medio Ambiente en
el Estado.

Señaló que se trata del aroma
característico del ácido sulfhídrico,
un ácido que contiene el petróleo y
que no se percibiría de funcionar
correctamente el equipo de refina-
ción.

“Este ácido sulfhídrico es un
ácido que contiene el petróleo que
en el proceso de refinación pues en
este caso se expulsa a través de los
quemadores, sobre todo cuando no

funcionan correctamente las plan-
tas desulfuradoras que evitarían en
gran medida este ácido”.

Explicó que en ocasiones las
condiciones atmosféricas provocan
que las emisiones de la planta de
Pemex no se eleven, y se muevan
por la parte baja, situación que ocu-
rrió derivado de la inversión tér-
mica y nubosidad.

“Cuando sucede esto obvia-
mente las personas se exponen más
y perciben las emisiones de manera
más importante”, refirió.

No obstante, aclaró, no es tan
dañino como el ácido sulfúrico que,
si bien no tiene aroma, se produce
cuando se mezcla el dióxido de
azufre con la neblina y es muy pe-
ligroso.

Este último provoca irritación
ocular y de las vías respiratorias, y
en esta ocasión no fue el caso.

Martínez Muñoz recordó que un
escenario similar, pero más intenso,
sucedió en marzo del año pasado,
también por las condiciones mete-
orológicas.

Cuestionado sobre cómo se po-
dría evitar, indicó que terminaría si
la Refinería le diera mantenimiento
a su equipo.

“¿Cuándo va a terminar?
cuando funcionen las plantas des-
ulfuradoras correctamente”, dijo.

Los olores son por fallas en las plantas desulfuradoras.

Atribuyen a la Refinería 
malos olores en la ciudad

Alma Torres Torres                             

Debido a que no se han con-

cluido al 100 por ciento las obras

y se están implementando más

regulaciones que no les dan "un

respiro", comerciantes del Cen-

trito y del Casco Histórico tras-

tocaron la vialidad en la zona de

las denominadas calzadas, en

Valle.

Un grupo de decenas de mani-

festantes se dio cita en la Ro-

tonda de "Los Duendes", para

manifestar su rechazo en contra

de las acciones que realiza el go-

viernomunicipal de San Pedro

Garza García que encabeza el al-

calde Miguel Treviño de Hoyos.

Con pancartas en mano, los

quejosos se distribuyeron a los

alrededores de la Rotonda de

"Los Duendes".

ACCIÓN PACÍFICA
Los comerciantes coincidie-

ron en que es una protesta pací-

fica, mediante la que manifiestan

su inconformidad, porque aún no

pueden concluir las obras, que

según la administración ya en-

tregó.

Cabe destacar, que en pasados

días el Cabildo de San Pedro

Garza García aprobó el plan para

la recuperación del espacio pú-

blico y mejoramiento de la ima-

gen urbana de Centrito Valle.

Cómo parte de dicho plan, se

contempla un programa para la

regularización de anuncios, ya

que solo dos establecimientos

cumplen con los permisos nece-

sarios.

La Calzada del Valle está fue

cerrada desde Rio Amazonas,

hasta la Avenida Vasconcelos,

entre Río Grijalva y Río Balsas.

Protestan
de nuevo

contra 
Treviño

Llama hijo de Pablo Escobar 
a no caer en las adicciones

Solicitan diputados de MC
les descuenten las faltas 

Alma Torres Torres                          

Como parte de una estrategia
de prevención, Sebastián Marro-
quín, hijo de Pablo Escobar y el
actor Omar Chaparro compartie-
ron experiencias de vida, buscando
sensibilizar a adolescentes sobre
los riesgos de las adicciones, 

Marroquín, hijo del que fuera
uno de los narcotraficantes más
buscados del mundo, y el actor
ofrecieron charlas por separado, de
sus respectivas historias de vida.

Luis Donaldo Colosio, alcalde
de Monterrey destacó “tenemos
que reconocer que uno de los pro-
blemas o de las amenazas más gra-
ves que tienen nuestros jóvenes
son precisamente las adicciones,
los problemas de salud mental”.

“Toda esta llama de problemá-
ticas que aquejan a nuestras juven-
tudes deben de ser atendidas con
este tipo de herramientas”, dijo.

Sebastián Marroquín manifestó
que al hablar de sus vivencias
logra que los adolescentes presten
atención a sus consejos y sepan los
riesgos que sufren si toman el ca-
mino equivocado.

“A veces no les dan autoridad a

sus padres y maestros y a mí me
prestan un poquito más de aten-
ción porque saben lo que viví y ese
es mi aporte, no se trata de llegar
al extremo de ver vidas destruidas,
sino de avisarlesr”, destacó.

Por su parte, Omar Chaparro
ofreció la plática denominada “Re-
tomar”, que por primera vez emi-
tió ante el público, dijo que la
preparó hace apenas dos semanas
y habla también de su experiencia.

“Estoy feliz de contribuir a des-

pertar un poquito la conciencia de
los jóvenes, también nos tocó caer-
nos; me hubiera gustado que en
aquel entonces el Gobierno hu-
biera diseñado este tipo de estrate-
gias”, puntualizó.

La autoridad busca detectar y
elaborar un diagnóstico de con-
ductas de riesgo como consumo de
drogas, violencia, acoso escolar
entre otras, para implementar es-
trategias de prevención, mediante
este tipo de acciones.

Las pancartas rezaban el rechazo de los comerciantes al alcalde
sampetrino, a quien acusan de haberlos engañado.

Fue una semana sin trabajo en el Pleno.

El funcionario estatal señala que hay coordinación para atender la seguridad en la entidad.

Advierte la bancada naranja que seguirán sin asistir a sesiones
hasta que tomen protesta a los suplentes.

Definitivamente no
es nada agradable, y
no es una señal que
nos agrade, estamos
trabajando en cada
uno de los casos

Javier Navarro dice que pese a percepción social, baja incidencia

“

Javier Navarro

Son comerciantes
del Centrito y del
Casco Histórico
que cuestionan

más regulaciones

Marroquín y el actor Omar Chaparro, compartieron sus testi-
monios con jóvenes regiomontanos.



Los que tendrán que sacar el ábaco para

hacer cuentas y estirar el gasto, son los alcal-

des que viven de la greña con el gobierno del

Estado.

Lo anterior, porque como diría la raza, les

cayó la voladora y les embargaron las cuentas

bancarias municipales, por lo que ya imagi-

nará cómo andan las cosas.

No se trata de las mismas broncas del año

pasado, sino de nuevas acciones del Estado,

por lo que el dato corrió como reguero de pól-

vora.

Y, que indiscutiblemente, se volverá otro

frente de discusión y de agarre de los muníci-

pes que ya sufrieron las de Caín el año pasa-

do.

Esto indiscutiblemente causará el reclamo

de los ediles, quienes deberán aplicar medidas

emergentes de ahorro para no afectar los ser-

vicios.

Pero como no nos gusta el chisme ahí le cor-

tamos, habrá que pelar el ojo y agarrar asien-

to, lugar y tabla porque esto seguramente va

para largo.

A su estilo como siempre, el gobernador

Samuel García Sepúlveda con sonrisa burlona

externó a los cuatro vientos para Adrián de la

Garza, un ''lás-ti-ma Margarito''.

Por lo que, de esa manera, el Ejecutivo

Estatal, señaló que así lo decretaron las auto-

ridades federales, al subrayar quienes quedan

fuera de las aspiraciones por la fiscalía de jus-

ticia.

Y, que en el paquete de quienes no pasaron

la aduana, dijo, destaca el propio ex alcalde

de Monterrey, quien al igual que otros más, no

presentaron su carta de no antecedentes pena-

les.

Por lo que el gobernador aclaró, que, ante

esa cuestión, Adrián de la Garza no podrá

pasar a formar parte de los aspirantes reconsi-

derados para el cargo aún vacante hasta ahora.

Cómo estarán las cosas al interior del

Congreso del Estado, que los legisladores de

la bancada de Movimiento Ciudadano prefie-

ren que les descuenten sus faltas antes de

cumplir con sus labores.

Por lo que el asunto si no es cómico es más

que delicado, toda vez que en cualquier otro

trabajo muy seguramente a más de dos dipu-

tados faltistas ya les hubieran dado las gra-

cias.

Sin embargo, lo peor de todo ello es, que por

andarse peleando y sin procurar acuerdo, los

legisladores aun así buscan reelegirse o bien,

buscar otro cargo de elección popular. Así, de

ese tamaño.

Como si fuera poco los altos niveles de con-

taminación que despide a los cuatro vientos a

la Refinería de Cadereyta se le atribuyen

ahora, la emisión de olores fétidos.

Y, que de un tiempo a la fecha, se ha vuelto

el pan de cada día de los neoloneses, que lo

vienen padeciendo y encima de ello, quién

sabe si hasta problemas de salud.

Por lo pronto, la secretaría del medio

ambiente, en voz de su secretario, Alfonso

Martínez Muñoz ya hizo el señalamiento,

aunque hay otras más que le hacen segunda a

la Refinería.

Y, que, a simple vista, las empresas que ope-

ran las 24 horas, sin frenar sus labores y, por

lo tanto, la contaminación que despiden de

sus chimeneas es más que evidente.

Así que ahí está ese trompito, a ver quién se

lo echa a la uña, porque la contaminación

continúa a todo lo que da, según las unidades

de monitoreo y nada la frena.

Dicen que las encuestas electorales salen

siempre a favor de quienes las pagan, por lo

que el tiempo en el mejor de los casos, podrá

darles la razón.

Sin embargo, mientras no se definen quienes

serán los candidatos morenistas que son

sometidos al sondeo de las encuestas telefóni-

cas, las aguas lucen revueltas.

Por lo que un día sí y el otro también se

hacen circular en redes sociales listas ''fake''

que les dan vuelo a ciertos gallos y bajan otros

más al ahí se va.

Ante lo cual, no hay más que tomarse una

buena dosis de paciencia y no hacer caso de

rumores, si no se quiere padecer estrés y ner-

viosismo antes de tiempo.

sábado 17 de febrero del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Atribuyen a Refinería malos olores 

en la ciudad


“Qué tengan confianza, (la sociedad)
que todos los días nos levantamos y

como prioridad tenemos la seguridad”

Sebastián Marroquín, hijo de Pablo
Escobar, comparte testimonio con jóvenes,

para que no caigan en las drogas

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Javier
Navarro

Consuelo López González                  

María Teresa Herrera Tello,
Contralora General del Estado,
resaltó que la corrupción tiene
repercusiones negativas en todos los
aspectos de la sociedad y pone en
peligro el desarrollo democrático,
social y económico del país. 

Según datos del INEGI,  el 57
por ciento de la población mexicana
considera que la corrupción es el
segundo tema en el que se debe
intervenir para su erradicación.

Lo anterior por debajo de la inse-
guridad y la delincuencia. 

PREVENIR CORRUPCIÓN
Desde la dependencia a su cargo,

dijo, se trabaja día con día para erra-
dicar y sancionar cualquier tipo de
irregularidad en pro de un Nuevo
León Incorruptible.

"Desde la Contraloría se trabaja
todos los días para prevenir los
actos y hechos de corrupción
mediante el impulso a la prevención
y la participación ciudadana con
diversas estrategias", expuso.

"La construcción de un nuevo
Nuevo León requiere que los servi-
dores públicos actúen apegados a la
Cultura de la Legalidad y tomen
decisiones íntegras en su día a día". 

“Hagámoslo bien para consolidar
este nuevo Nuevo León
Incorruptible”, puntualizó.

LAS ACCIONES
Testigos sociales, una contraloría

social, el rediseño de la página de
transparencia y el impulso de los
mecanismos de denuncia a través de
la página de Nuevo León
Incorruptible, son algunos de los
programas y acciones que se imple-
mentan desde la Contraloría y
Transparencia Gubernamental, mis-
mas que, dijo, se reforzarán.

"La prevención de la corrupción,
el fomento de la transparencia y el
fortalecimiento de las instituciones
son fundamentales para alcanzar las
metas previstas en los objetivos de
Desarrollo Sostenible y que es nece-
saria la participación de todos para
prevenir y erradicar la corrupción",
agregó.

Es de destacar que 300 servido-
res públicos de diferentes depen-
dencias de gobierno participaron en
la conferencia virtual “Integridad
para la toma de decisiones en el sec-
tor público".

Desde el 2003, la Organización
de las Naciones Unidas celebra el
día internacional contra la
Corrupción, a efecto de frenar y eli-
minar los actos y hechos de corrup-
ción.

NL MÁS TRANSPARENTE
Nuevo León es hoy el más trans-

parente al contar con un nuevo por-
tal de transparencia moderno, efi-
ciente y eficaz.

Desde el inicio de la actual admi-
nistración, la Contraloría y
Transparencia Gubernamental se
abocó a desarrollar una nueva pági-
na que incluye motores de búsqueda
para nómina, y directorio de servi-
dores públicos.

Además de atención digital por
medio de WhatsApp, transmisión de
procesos de licitaciones en YouTube
y herramientas para personas con
discapacidad visual y auditiva.

Los ciudadanos pueden encon-
trarlo  a través de la URL
http://www.nl.gob.mx/transparencia
.

“Los nuevoleoneses tienen en el

portal de Transparencia una herra-
mienta de acceso a la información
del Gobierno del nuevo Nuevo
León que permite promover una
administración pública moderna,
íntegra, eficiente y eficaz”,  refirió.

La Agencia de los Estados
Unidos para el Desarrollo
Internacional (USAID, por sus
siglas en inglés) y la Oficina de las
Naciones Unidas contra la Droga y
el Delito (UNODC, por sus siglas
en inglés), instancias que mantienen
las acciones de apoyo a la
Contraloría, colaboraron en su inte-
gración.

Ahora cuenta con una mejor
interfaz y accesibilidad para los
usuarios, acceso directo a herra-
mientas de participación ciudadana,
así como al proyecto de
Infraestructura Abierta.

“Todos estos elementos que per-
mitirán mantener una mayor comu-
nicación con la ciudadanía, se esta-
blecieron en un compromiso señala-
do en octubre, con el objetivo de
generar un nuevo portal de transpa-
rencia con un interfaz más amigable
e información más accesible”.

Con un llamado a evitar irregula-
ridades y cualquier acto de corrup-
ción, el gobernador Samuel García
Sepúlveda impulsó el proyecto
“Transparencia en tus Manos”.

El mandatario estatal reiteró que
su administración es y será inco-
rruptible.

"El eje trasversal, el más impor-
tante de este Gobierno, es nuestro
parteaguas y va a ser nuestro lega-
do; es un Nuevo León incorrupti-
ble”.

"No hay ni un solo acto, denun-
cia, linchamiento, incidente, porque
somos un gobierno que viene a ser-
vir, por eso para mí es muy impor-
tante subrayar el trabajo que ha
hecho la Contraloría, que fue votada
por unanimidad en el Congreso",
expuso.

Incluso, el Ejecutivo firmó como
testigo de honor un convenio de
colaboración entre la Contraloría y
Transparencia Gubernamental y la
Comisión de Transparencia y
Acceso a la Información.

En busca de ser más transparen-
te, Nuevo León fue sede del
Encuentro Estatal de Contralores.

Funcionarios de primer nivel y
contralores municipales establecie-
ron vínculos de colaboración, inter-
cambiaron experiencias, y difundie-
ron sus mejores prácticas.

Correcta aplicación de las finan-
zas públicas, congruencia en el ejer-

cicio del gasto y del presupuesto de
egresos, así como la observancia de
las normas aplicables, resaltó la fun-
cionaria, serán una prioridad.

Para lo cual se capacita a los titu-
lares de órganos internos de control
en auditorías colmenas que actual-
mente implementa la Auditoría
Superior de la Federación.

“Compartimos un alto compro-
miso ante la ciudadanía en nuestro
quehacer gubernamental, aseguran-
do con nuestro trabajo la transpa-
rencia, la integridad en el servicio
público y la eficacia en la rendición
de cuentas”, expuso.

“Sin duda la labor que desarrolla-
mos como órganos de control cada
día toma una mayor trascendencia”.

Ahí se abordaron 15 directrices
que deben tener los órganos de con-
trol interno.

Entre ellos destacan el transfor-
mar los proyectos a la realidad, rea-
lizar análisis de riesgos, ser corres-
ponsables con otras instancias que
auditan, como la Auditoría Superior
de la Federación y la honestidad en
el servicio público.

SIGUEN PARAESTATALES
LINEAMIENTOS 

Para unificar su actuación bajo
los criterios de legalidad, honesti-
dad y eficacia; el gobierno del
Estado tiene Lineamientos de
Gobernanza para Organismos
Paraestatales en Nuevo León.

La funcionaria estatal refirió que
se cuenta con poco más de 60 entes
de la Administración Pública
Paraestatal.

Se busca que cada uno de ellos
cumpla con los más altos estándares
de gobernanza, profesionalismo,
transparencia e integridad.

“La Contraloría se comprometió
a desarrollar mecanismos para pre-
venir, detectar y sancionar faltas

administrativas, y hechos de corrup-
ción; además de promover la cultu-
ra de la legalidad, la ética y la inte-
gridad como ejes rectores del servi-
cio público, elementos que se
encuentran presentes en los linea-
mientos de gobernanza”.

“Estos lineamientos tienen como
finalidad unificar la actuación de los
más de 60 organismos que integran
la administración pública paraesta-
tal bajo los criterios de: legalidad,
honestidad, eficacia, eficiencia,
economía, racionalidad, austeridad,
transparencia, control, rendición de
cuentas, inclusión, perspectiva de
género y cuidado al medio ambien-
te”.

Destacan la obligación de los
Organismos Paraestatales de trans-
parentar de forma clara y sencilla el
uso de los recursos bajo su gestión y
facilitar a la ciudadanía su entendi-
miento.

Además de crear criterios y
mecanismos para identificar y evitar
los conflictos de interés así como
cumplir con los requisitos en mate-
ria de Convocatorias a las Sesiones
correspondientes, los plazos, publi-
cidad, documentación y temas a tra-
tar entre otros.

Cámaras empresariales y orga-
nismos intermedios brindaron su
apoyo en la elaboración de este
documento.

Entre ellos resaltó al Consejo
Cívico de Nuevo León, Coparmex,
Canaco,Canadevi, Canaco, Caintra,
entre otros.

“La Contraloría y Transparencia
Gubernamental reitera el compro-
miso del este Gobierno con la trans-
parencia en el uso y manejo de los
recursos públicos y en la toma de
decisiones de la administración
pública estatal  porque en el Nuevo
León, la transparencia y participa-
ción están en tus manos”, agregó.

Se han firmado convenios con dependencias estatales, universidades, para erradicar la corrupción
mediante buenas prácticas, explicó María Teresa Herrera Tello.

Se actualiza constantemente el sitio oficial para el acceso a la infor-
mación.Nuevo León ha sido punta de lanza en el tema anti corrupción, dijo.

Está Nuevo León en lucha 
permanente contra corrupción

Nuevo León es más transparente, aseguró la Contralora del Estado.
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Como parte del programa

Río Vive; el gobierno del

Estado retiró ya más de 7 mil

735 toneladas de escombro del

Rio Pesquería.

En un reporte de los avan-

ces a seis meses de interven-

ción, Alfonso Martínez

Muñoz, Secretario de Medio

Ambiente, indicó que también

se clausuraron 49 lotes utiliza-

dos como tiraderos y espacios

para la quema de llantas.

Además de reubicar a 124

familias que vivían en predios

irregulares en los márgenes

del afluente.

"Es un proyecto también de

mejora de la calidad del aire,

porque ahí la forma que

hacían para seguir mantenien-

do la posibilidad de llevar

basura, era quemarla; cada

semana había incendios",

señaló.

"También la lucha en la

mejora de la calidad del aire

es una lucha social, es una

lucha en contra de la quema de

residuos".

"Tumbamos todos los nego-

cios de reciclaje todos eran

ilegales de compra de materia-

les de disposición de escom-

bro de disposición de basura

todos los negocios, los tira-

mos, pero respetamos a las

familias que viven ahí, porque

ellas no eran las que estaban

haciendo negocio eran líderes

que no vivían ahí", explicó.

Señaló que en el lecho del

rio hay alrededor de 121 tone-

ladas de residuos que buscarán

remover en un lapso de dos

años.

Sin embargo, aclaró, no

todo será retirado, parte del

escombro será aprovechada en

los trabajos.

"Estamos evaluando qué

retirar y qué no retirar, algu-

nas secciones de escombro no

necesariamente se tienen que

retirar, si no que se puede

reestructurar el margen, arbo-

rizar, poner suelo, etcétera",

expuso Martínez Muñoz.

(CLG)

Con la finalidad de que la
comunidad santiaguense haga
frente a la crisis hídrica, el alcalde
de Santiago David de la Peña
Marroquín, en coordinación con la
Congregación Mariana Trinitaria,
entregó los primeros 302 tinacos a
bajo costo.

Como parte del programa
“Juntos Salimos Adelante” la
administración entregó los tinacos,
con capacidad para 1,100 litros de
agua, subsidiados por la
Congregación y el Gobierno de
Santiago, mientras que los benefi-
ciarios sólo tuvieron que pagar una
parte del costo.

“Para Santiago y para el Estado
de Nuevo León han sido tiempos
muy difíciles. Sin embargo, aquí
en Santiago nos pusimos a jalar

para que nadie sufriera los cortes
de agua como en otros munici-
pios”

“Y hoy, gracias a la

Congregación Mariana Trinitaria,
al apoyo del Gobierno Municipal
y a la aportación que ustedes hicie-
ron, se van a llevar un tinaco, a

menos de la mitad de precio, a un
cuarto de lo que vale”, expresó el
Alcalde.

Los vecinos beneficiados son
habitantes de diversas comunida-
des y colonias de Santiago, y se
dieron cita en el Gimnasio
Polivalente 21 de Marzo, donde el
Edil hizo entrega de 302 del total
de 520 tinacos que se van a repar-
tir en una primera etapa.

Destacó que el programa
“Juntos Salimos Adelante” se
implementó desde el inicio de la
crisis del agua, hace dos años, y
con él se dotaron de tinacos a 51
escuelas.

Además, se instalaron tanques
de 10 mil y 5 mil litros en comuni-
dades, se repararon pozos someros
y profundos. (ATT)

Teniendo como objetivo asegu-
rar la protección del área natural
más grande del Nuevo León, los
ecosistemas de la Sierra de
Picachos, el Gobierno del Estado a
través de la Secretaría de Medio
Ambiente, presentó el programa
de manejo de esta reserva natural
estatal.

Alfonso Martínez Muñoz, titu-
lar de la dependencia, por instruc-
ciones del Gobernador Samuel
García, presentó el plan de manejo
del área natural protegida, ubicada
en Agualeguas, Cerralvo, Dr.
González, Higueras, Marín,
Zuazua, Sabinas Hidalgo y Salinas
Victoria, y con el cual buscan
poner un freno al crecimiento
urbano desordenado.

“El crecimiento tiene límites,
no se puede avanzar sin límites,
porque se requiere de agua y la dis-

ponibilidad de ella nos está
poniendo un freno, se requiere de
espacios, buenas condiciones para
que limpien el aire, se baje la tem-
peratura hoy más que nunca”.

El objetivo es ser un instrumen-
to rector de planeación y regula-
ción que establece actividades,
acciones, lineamientos para el
manejo y administración del área
natural protegida.

Alfonso Barragán, presidente
de la Asociación Ecológica Sierra
de Picachos, mencionó que este
esquema de operaciones permitirá
garantizar para las presentes y
futuras generaciones, tanto la pre-
servación de una amplia gama de
ecosistemas como las tradiciones,
costumbres e historia de los habi-
tantes de la región noreste de
Nuevo León.

Comprende unas 75 mil 872.55

hectáreas, el área protegida nueva
es de 99 mil 432.49 hectáreas, lo
que hace un total de 175 mil
305.04 hectáreas.

Hay matorrales, bosques de
encino y mezquitales; alberga a
más de 266 especies de plantas, 37
especies de hongos.  (CL)

El Municipio de San Nicolás
dio la bienvenida a la nueva
generación de futuros emprende-
dores que buscarán capacitarse
en diferentes cursos.

Daniel Carrillo Martínez,
alcalde de San Nicolás, en com-
pañía de diferentes autoridades
fue el encargado de dar la bien-
venida a la nueva generación.

Asimismo, destacó que hasta
la última generación se han
logrado poco más de 300
emprendimientos los que han
sido  beneficiados con este pro-
yecto que consta de seis módu-
los con 20 sesiones cada uno, en
los cuales se les enseña desde
cómo hacer los  objetivos,
misión y  visión de su empresa
hasta cómo vender su producto o
servicio.

Asimismo, destacó que dicho

programa además de apoyar a
los nicolaítas para  tener una
fuente propia de ingresos, impul-
sa la economía de la ciudad y
generan empleos para los  ciuda-
danos.

“Estamos  convencidos que
este es el motor de la economía,
que es el que genera  empleos y
el que genera también que estos
empleos generen riqueza dentro
de la  ciudad… lo que creemos
que nosotros somos una herra-
mienta adicional, de lo que se
trata es hacerlo grande y se vaya
apoyando cada vez más”, indicó
el edil.

Por último, cabe mencionar
que los cursos son de aplicación
de uñas, spa, repostería fina,
belleza, computación básica, alta
costura, aplicación de pestañas y
decoración de globos . (CL)

El proyecto coadyuva a mejorar la calidad del aire.

Con el objetivo de brindar

una transformación integral de

las comunidades y con ello se

dote de más seguridad y una

mejor imagen urbana, el

Municipio de Escobedo llevó a

la colonia Palmiras una brigada

de atención y seguridad.

El Alcalde Andrés Mijes

Llovera edil escobedense visitó

la mencionada colonia junto con

su equipo de trabajo, donde

anunció que reforzará los opera-

tivos de seguridad y la atención

inmediata a sus reportes.

Mijes Llovera, exhortó a los

vecinos presentes a no quedarse

callados y denunciar cualquier

situación que los ponga en ries-

go para así poder dar una aten-

ción más personalizada y com-

batir los índices delictivos. 

Previamente, Marco Antonio

Zavala, Secretario de Seguridad

Ciudadana presentó a los veci-

nos los avances que se han reali-

zado en la Colonia Palmiras

para contender los delitos,

además de dar a conocer las

estrategias que se están usando

para combatir la inseguridad. 

El programa “Escobedo se

pone Guapo” llegó a la Colonia

Palmiras, personal de la

Secretaría de Servicios Públicos

realizó una brigada de limpieza

en las calles principales de esta

zona.

Manuel Meza, Secretario de

Servicios Públicos explicó que

en toda la señalada colonia se

realizó un macro operativo de

limpieza, donde se logró captar

100 toneladas de basura y

escombro. 

En este lugar se realizó barri-

do manual, se taparon baches y

se arreglaron las luminarias que

no se encontraban funcionando,

además de pintar camellones y

delimitar carriles, dando un

nuevo rostro a Palmiras.(CL)

Retiran 7 toneladas de escombro de río Pesquería

Presentan Plan de Manejo de la Sierra de Picachos

Alfonso Barragán, titular de la Asociación Sierra de Picachos.

Llevan brigada de atención a colonia Palmiras 

Entrega David de la Peña tinacos a bajo costo 

Ya no se utilizarán aulas móviles en la escuela.

Inaugura Samuel plantel
escolar en Pesquería

Al sustituir aulas móviles por
instalaciones de concreto; el
gobernador Samuel García
Sepúlveda entregó ayer un plantel
escolar en el municipio de
Pesquería.

Se trata de la Escuela Primaria
"Miguel Alardín Guajardo", en la
colonia Real de Loreto.

En su mensaje, reiteró que en
Nuevo León ya no hay cabida
para salones improvisados.

"Era ya para nosotros una pena
que estábamos en escuelas literal-
mente móviles, en tráilas", refirió.

"Estamos sobretodo poniendo
énfasis en los municipios periféri-
cos que están creciendo mucho,
Pesquería es el municipio que
más ha crecido", expuso.

Sofialeticia Morales Garza,
Secretaria de Educación en el
Estado, señaló que es el único
centro escolar en un radio de cua-
tro kilómetros.

Con una inversión de 22
millones 860 mil pesos cuenta
con computadoras, proyectores,

climas.
"Los salones que hoy se inau-

guran tienen las mejores condi-
ciones para asegurar que ustedes
tengan las mejores condiciones
para asegurar que ustedes tengan
un ambiente de aprendizaje ópti-
mo".

"Su escuela tiene bebederos,
rampas de acceso, techumbre,
tinacos, y cada salón cuenta con
un proyector y aires acondiciona-
dos, y precisamente hoy trajimos
una computadora para cada uno",
agregó.

García Sepúlveda adelantó
que en cuestión de días arrancará
la construcción de una nueva
carretera que conectará el centro
de Pesquería con la zona metro-
politana de Monterrey.

Los trabajos concluirán en un
año, beneficiando a todos los
habitantes del sector.

"Que puedan transportarse y
viajar de manera segura",
subrayó.

(CLG)

Se reforzarán los operativos de seguridad: Mijes.

Denuncian largas al Plan
estatal de búsqueda

La asociación Fuerzas
Unidas por Nuestros
Desaparecidos envió una carta
abierta a la Comisión de
Búsqueda de Nuevo León que a
más de 5 años de su creación
cita a la primera reunión de tra-
bajo, y acusa de haberse con-
vertido en una cortina de humo
que solo sirve para acallar los
reclamos de los deudos.

En el mensaje señaló que el
13 de febrero las FUNDENL
recibió una invitación de la
Comisión Estatal de Búsqueda,
para asistir el 16 de Febrero, a
una mesa de trabajo.

En respuesta a su invitación
queremos manifestar nuestro
señalamiento a la indiferencia
de la Comisión Local de
Búsqueda de Nuevo León,
quien a más de 5años de su cre-
ación, por primera vez llama a
la construcción del Plan
Estratégico y Programa Estatal
de Búsqueda de Personas",
siendo evidente que nuestro
esfuerzo para impulsar la crea-
ción de en Comisión de
Búsqueda por parte de Las
Familias de Fuerzas Unidas por
Nuestros Desaparecidos en

Nuevo León, se ha diluido en
una institución que se ha con-
vertido en una cortina de humo
para acallar nuestros reclamos.

Hemos exigido ido e impul-
sado la presentación del Plan de
Búsqueda Estatal que por Ley
debería de existir desde su crea-
ción en 2018, aportando infor-
mación, expertos y nuestro
tiempo a la construcción del
Plan Nacional y Regional, sin
que hayan sido tomados en
cuenta, señala la carta

Lamentaron que ahora, a
más de 5 años de creada la
Comisión Estatal de Búsqueda
“nos convocan a iniciar "mesas
de trabajo" con una consultoría
externa, en lugar de presenta-
mos ya al menos una propuesta
de Plan e invertir ese tiempo y
recursos que significaran estas
mesas, en la Búsqueda”

Por lo tanto, no permitire-
mos que las instituciones nos
utilicen para la simulación, y
difundan "la construcción de un
Plan" sin propuesta  alguna.

En razón de lo cual, indican
“no acudiremos a ninguna mesa
de trabajo”. (IGB)

No se prestarán a la simulación, advierten.

Inicia SN nueva generación de emprendedores 

Se han alcanzado más de 300 emprendimientos.

Se busca que las familias afronten la crisis hídrica.

En seis meses de intervención, también se clausuraron 49 lotes usados como
tiraderos y espacios para la quema de llantas, explica Alfonso Martínez
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Andrés Villalobos Ramírez

Gilberto López Betancourt

El cuerpo de un joven sin vida y con
impacto de arma de fuego, fue aban-
donado en una brecha, en Juárez.

Los hechos ocurrieron a las 18:00
horas sobre El Camino a las Lajas y la
Calle Real de San Salvador, en la
Colonia Lomas del Sol.

Al lugar arribaron elementos de
Protección Civil municipal y policías
quienes ingresaron de manera inmedia-
ta a la brecha, donde se hallaba el
cadáver.

Una vez que los paramédicos confir-
maron el deceso de la persona quien
presentaba manchas hemáticas, dieron
parte a los agentes ministeriales.

El ejecutado que no fue identificado
en el lugar era de unos 18 a 20 años de
edad, presenta por lo menos un impacto
de arma de fuego a la altura del maxi-
lar izquierdo, el cual le destrozó la cara.

De acuerdo una fuente el joven
vestía un pants gris con vivos verdes
tipo camuflaje, playera verde con vivos
blancos y tenis negros.

Un grupo de efectivos ministeriales
de Homicidios acudieron al lugar del
hallazgo, iniciando con las investiga-
ciones del caso.

Personal del Instituto de

Criminalística y Servicios Periciales de
la Fiscalía General de Justicia llegaron
a la escena del crimen, comenzando
con el levantamiento de evidencias.

Los peritos recogieron como eviden-
cia una ojiva, sin encontrar casquillos
en el lugar del hallazgo.

ATADO DE MANOS Y PIES
El cadáver de un hombre atado de

manos y pies, fue encontrado en el
cruce de las avenidas Plutarco Elías
Calles e Israel Cavazos, ayer en el
municipio de Guadalupe.

Los hechos fueron alrededor de las

04:00 horas, y al lugar se movilizaron
elementos de Seguridad Pública de
Guadalupe y de la Agencia Estatal de
Investigaciones,

El occiso es un hombre de entre 30-
35 años de edad, quien no fue identifi-
cados y presentaba golpes en diferentes
partes del cuerpo.

Las autoridades no localizaron indi-
cios que haya sido victimado en el
lugar el ahora occiso, por lo que se
indaga que haya sido asesinado en otro
lugar y abandonado en el sitio

Se analizan las cámaras de C4
Inteligente, si las personas que lo

dejaron, provienen de la zona norte
límites con Apodaca o al oriente con
Juárez por la Autopista 

El occiso viste playera color rojo
chamarra en color negro pantalón de
mezclilla en color azul y tenis en color
blanco con negro

Una vez que se dio fe del cadáver,
trasladaron el cuerpo en la Unidad del
Servicio Médico Forense al Anfiteatro
del Hospital Universitario para la
autopsia correspondiente, y donde se
espera que sea identificado.

CAE HOMICIDA
Un potosino acusado de un homi-

cidio en su estado natal y quien se
ocultaba en Nuevo León, fue detenido
por elementos de la Agencia Estatal de
Investigaciones en el municipio de
Salinas Victoria.

El arresto de la persona, Raúl, de 54
años de edad, se realizó el martes pasa-
do en la Carretera a Salinas Victoria
frente a la empresa Transportes Fela, en
el Parque Industrial Dynamo del Norte.

La persona detenida, en colabo-
ración con el Estado de San Luis
Potosí, se realizó el martes pasado, y le
ejecutaron orden de aprehensión por
homicidio calificado.

Una vez que los efectivos de la min-
isterial realizaron el arresto del hom-

bre, lo trasladaron al Centro de
Reinserción Social de San Luis Potosí.

El ahora Imputado, Raúl, es señala-
do como el probable responsable junto
con otros sujetos de que el día 9 de
agosto de 2020, en un domicilio de la
Colonia División del Norte, municipio
de San Luis Potosí, descendió de un
vehículo, junto con los cómplices,
todos ellos con armas cortas y comen-
zaron a disparar en contra de las per-
sonas que ahí se encontraban.

Ante los hechos, fallecieron tres
hombres, y resultaron otros dos lesion-
ados, establecieron elementos de la
Policía.

Fue hallado en la colonia Lomas del Sol.

Gilberto López Betancourt

Andrés Villalobos Ramírez

Un saldo de 11 lesionados dejó el
choque por alcance de un transporte de
personal contra un tráiler, ayer en la
Carretera a Laredo, municipio de
Apodaca.

El accidente se registró alrededor de
las 06:00 horas, en el kilómetro 17,
sitio al que acudieron elementos de
rescate.

Las autoridades reportaron 14 per-
sonas lesionadas, pero únicamente 11
requirieron de ser trasladas a un hospi-
tal.

La Cruz Roja Metropolitana
trasladó a dos hombres y seis mujeres,
mientras que Crum a dos mujeres y un
hombre.

Las unidades que chocaron fueron
un camión de transporte de personal de
la compañía Coga, económico 2012 y
con placas A-16847-R, y un camión de
carga pesada doble remolque de la
compañía Express Litoral con
económico 93 y placas 12-AF-2S.

En los hechos el transporte de per-
sonal de la compañía Coga, de doble
remolque de la compañía Express
Litoral con económico 93, se estrelló

en la parte trasera de un tráiler.
Ante el accidente resultó lesionado

el conductor de dicho transporte y los
pasajeros que viajaban en el mismo, los
cuales presentaban traumatismos y
heridas en extremidades inferiores,
contusiones en cráneo, rostro, columna
y cervicales.

Los heridos fueron trasladados a
hospital 21 del IMSS para su atención
médica correspondiente.

En el lugar se quedó realizando
abanderamiento personal de auxilio
vial, más tarde llegó Guardia Nacional
para tomar conocimiento.

MUERE ARROLLADO
Un hombre fue arrollado y muerto

por el conductor de un vehículo quien
no pudo evitar la colisión, en
Cadereyta.

El atropello fue reportado a las
20:50 horas sobre la Carretera libre a
Reynosa, a la altura de la Colonia
Santa Anita.

Personal de Protección Civil del
municipio acudió al lugar donde repor-
taron a una persona que fue arrollada,
la noche del viernes.

Los paramédicos al momento de su
arribo brindaron los primeros auxilios
al masculino, quien ya no presentaba
signos vitales.

Hasta el momento el masculino de
unos 30 años no fue identificado en el
lugar, su cuerpos quedó tendido en el
carril de baja velocidad.

En las primeras investigaciones se
dijo que el conductor de un vehículo
compacto en color gris, se desplazaba
por la Carretera Libre a Reynosa, en
dirección a Juárez.

Fue en esos momentos en que el
peatón trató de cruzar la arteria antes
citada, siendo embestido por el auto-
movilista, quien detuvo la marcha me-
tros adelante de la colisión.

Caso de Salinas Victoria.

Se registró en el Centro de Monterrey.

Gilberto López Betancourt

El derrumbe de dos casas antiguas
en el centro de Monterrey movilizó a
elementos de Protección Civil del
Estado y municipio, así como del
Estado, sin que se reportaran lesiona-
dos.

Los hechos se registraron alrededor
de las 12:00 horas, en el cruce de la
calle Tapia casi esquina con Doblado.

En el derrumbe no se reportaron
lesionados, únicamente una de las
viviendas estaba habitada.

El escombro invadió una gran parte
de la calle Tapia 904 y 910, lo que
afectó la vialidad en el área.

Las autoridades establecieron que al
parecer las malas condiciones de las
viviendas propiciaron el derrumbe.

Al arribo al lugar, los rescatistas se
encontraron dos paredes colapsadas
(adobe y block), afectando dos carriles
de circulación.

Los elementos eliminaron riesgos
eléctricos ya que quedo un cable col-
gando y un medidor de agua dañado,

solamente una propiedad cuenta con
habitantes (904) el cual renta en el
lugar y tiene su carpintería, identificán-
dose como José Ángel Sauceda García,
de 62 años de edad.

Sauceda García señaló que ya las
paredes se encontraban muy dañadas y
ladeadas, y mencionó desconocer la
causa de la caída, solo se percató al
escuchar el estruendo. 

Los elementos de tránsito de
Monterrey abanderaron la zona y
desviaron el tráfico por otras arterias.

CAE ELEVADOR
La caída de un elevador cuando era

trasladado un cadáver, dejó a tres per-
sonas lesionadas, ayer en una funeraria
del centro de Monterrey.

Los hechos se registraron alrededor
de las 10:29 horas, en MM del Llano y
Pino Suarez.

Elementos de Protección Civil
Nuevo León acudieron al lugar del
accidente, así como PC municipal,
Bomberos de Nuevo León y paramédi-
cos de la Cruz Roja.

Carretera a Laredo.

Sergio Luis Castillo

Personal de la Fiscalía General de
Justicia del Estado, intentan ubicar a un
empleado municipal del municipio de
Ciénega de Flores, que desapareció del
interior de una residencia ubicada en
esta localidad, donde trabajaba también
como velador.

Las autoridades temen por la vida
del burócrata, debido a que la casa que
cuidaba, fue saqueada y quemada.

Los hechos se reportaron el pasado
domingo en una residencia ubicada en
la calle Constitución en la cabecera
municipal de Ciénega de Flores.

Siendo identificado el afectado
como Sotero Mendoza Dante, de 56
años de edad, con domicilio en el cen-
tro de dicha localidad.

Al momento de su desaparición, esta
persona, vestía pantalón de mezclilla,
zapatos negros, sweater gris y gorra
tipo beisbolera.

Indicando que el hombre es de piel
morena, cabello entrecano, con un tat-
uaje en forma de corazón, en el ante-
brazo derecho.

Trascendió que los dueños de la
casa, había recibido amenazas, por lo
cual, decidieron dejar todo abandona-
do.

Pero contrataron al empleado de
Servicios Primarios municipales quien
habría aceptado cuidar esa casa a cam-
bio de 500 pesos diarios.

Libramiento Noroeste, en García.

Sergio Luis Castillo

La caja de un tráiler cargada con
más de siete toneladas de carbón co-
mercial se incendió cuando era trans-
portado hacia el municipio de García.

Las autoridades mencionaron que al
parecer varias piezas del mencionado
mineral, aún estaban calientes al ser
envesados y esto provocó el siniestro.

El siniestro fue reportado cerca de

las 2:10 horas sobre el Libramiento
Noroeste y la Avenida San José, en la
Colonia Paraje San José.

El chofer explicó que estaba
desplazándose por la mencionada vía,
cuando varios automovilistas le indi-
caron que estaba saliendo humo de la
caja.

Al ver por el retrovisor comprobó la
advertencia, por lo cual, rápidamente,
buscó un  tramo plano para salirse.

Gilberto López Betancourt

Sergio Luis Castillo

Con golpes leves en diferentes
partes del cuerpo resultó el conductor
de un vehículo tras volcarse ayer, en el
municipio de Linares.

El accidente se registró a l altura del
kilómetro 172 de la Carretera
Nacional, en el tramo de Hualahuises a
Montemorelos.

Al accidente arribaron elementos de
Protección Civil de Linares, así como
paramédicos.

La persona lesionada fue identifica-
da como Carlos Eduardo, con domi-
cilio en el municipio de San Nicolás.

El vehículo volcado es una
camioneta Kia, color blanca, la cual
quedó llantas arriba.

TAMBIÉN UNA PIPA
Una intensa movilización de los

puestos de socorro se registró en el
municipio de General Bravo al repor-

tarse la volcadura de una pipa debido a
las malas condiciones climáticas.

Protección Civil del Estado, infor-
mó que el percance dejo cuantiosas
pérdidas materiales, y el chofer grave-
mente herido.

Los hechos se registraron esta
mañana, en la Autopista Monterrey a
Reynosa, a la altura del kilómetro 155,

dentro del territorio de General Bravo.
Se indicó que el vehículo auto

tanque tipo full, transporta destilados
de petróleo. 

El conductor refiere que se salió del
camino y quedó volcado sobre el
camellón central.

Personal de PC local se trasladó al
sitio para auxiliar al conductor.

Fue reportado en la Carretera  Nacional. 

Abandonan ejecutado en brecha de Juárez

Colapsan paredes
de 2 casas antiguas

Deja choque 11 lesionados

Desaparece velador en Ciénega de Flores

Sobrevive conductor a volcadura

Arde tráiler cargado con carbón
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Alberto Cantú.-                            

Jonathan Orozco, histórico ex

portero del Club de Futbol Monterrey,

confirmó el viernes por la tarde que se

retira de manera profesional como

futbolista y que el próximo domingo,

en la previa del duelo en el estadio

BBVA entre Rayados y Toluca de la

jornada siete de la Liga MX, tendrá un

homenaje por parte de la directiva del

club regio, motivo por el cual invitó a

que la afición albiazul llegue tempra-

no al Coloso de Guadalupe para que

vivan esa experiencia.

El dos veces campeón de la Liga

MX con el cuadro de Rayados y el

tres veces monarca con este cuadro en

la Concachampions, habló el viernes

en la sala de prensa del Gigante de

Acero, siendo ahí el momento en el

que anunció su retirada de las canchas

como futbolista profesional, en donde

también jugó en Santos y Xolos,

teniendo con los de Torreón otro éxito

con el título de la Liga MX en el

Torneo Clausura 2018.

"Sé que nos los los traté bien cuan-

do andaba acá , pero les agradezco, a

la institución por este breve espacio,

antes de mencionar lo del tema del

domingo, me gustaría compartirles

algo que es importante y es anunciar-

les mi retiro de a canchas que es el

domingo, estoy agradecido con Dios,

la vida, mis viejos, mi esposa y mis

hijos, todo lo que hice y pude com-

partir y lograr aquí, que es mi casa, es

mi vida y que desde los 10 años me

dio la oportunidad, 20 años en el club,

Santos y Tijuana que les tengo gran

cariño y gente de selección. No es

fácil haber tomado esta decisión, todo

cae en el momento preciso, me

hubiese gustado que fuese de otra

manera y tener esa última temporada

partido con el equipo de mis amores,

pero estoy agradecido con la directiva

y no se pudo dar, no quería alargar

más ese tiempo.

"Por eso quiero invitar a la gente el

domingo, estará mi padre, será algo

bonito, estoy agradecido con el club,

para mí es un homenaje y lo voy a dis-

frutar al maximo con mi familia, con

los más cercanos y ustedes que si no

hubiese sido por los medios y

encabezados no hubiéramos sido el

personaje que fuimos, fuera de la can-

cha somos comunes y corrientes, pero

este personaje se fue dando a lo que

ustedes y en diferentes medios fueron

creando. Entonces queda invitar a la

gente a que llegue temprano, ojalá

puedan acompañarnos temprano",

detalló.

Orozco mencionó que un problema

en una de sus muñecas tras varias

cirugías le causó una infección grave

que por poco causa el que hubiera

perdido la mano, siendo esto por lo

cual decidió retirarse.

Orozco, quien agradeció a cada

uno de los entrenadores por los que

fue dirigido en su carrera como fut-

bolista, entre ellos Víctor Manuel

Vucetich, habló sobre su relación de

"amor-odio" con la fanáticada de

Tigres.

"Esta relación que tenemos con la

gente de TIgres, no me imaginaba que

el primer clásico que jugamos íbamos

a ganar, metió gol la 'Gata' al ángulo,

después el golazo de Severo (Meza) y

damos la vuelta 2-1, lo único que hice

fue festejar como cualquier otro

Rayado, yo que tuve la oportunidad

de jugar con el equipo de los amores

lo haría, lo festejé y lo hice a la afi-

ción, lo grité la máximo, fue mi

primera vez que mi equipo al que

jugaba y le voy, ganaba. Todo fue un

festejo y se vino un revuelo, por ende,

salieron fricciones y nos tupíamos y

se empezó a hacer este personaje,

recuerdo que cada Clásico Regio se

me preguntaba que qué haría, simple-

mente se iba dando, el "Soy tu Papá"

nació porque nació, no lo tenía

planeado, de ahí se viene un revuelo,

ese personaje se dio de esa manera y

una vez que entras en el personaje del

villano no te puedes salir, sigo siendo

ese personaje fuera de, se dio como

tal", declaró.

Dicho cancerbero mencionó que el

momento más importante en su car-

rera fue cuando debutó en la 'Pandilla'

un 13 de agosto del 2005 y gracias al

técnico Miguel Herrera, quien en su

momento era el estratega del Club de

Futbol Monterrey, aunque también los

campeonatos que logró en la institu-

ción de sus amores, en estos Rayados

en los que jugó desde agosto del 2005

hasta finales del 2016.

Por último, Orozco dijo que lo

único que le faltó en su carrera fue el

jugar una Copa del Mundo con

México, aunque también agradeció a

ex directivos del Monterrey como

Jorge Urdiales, Luis Miguel Salvador

y José González Ornelas por en su

momento confiar en él para que

tuviera una etapa exitosa en la institu-

ción albiazul, en el club de sus

amores.

Alberto Cantú .-                                

Tigres pondrá en riesgo su invicto
en todo este año y en el presente
Torneo Clausura cuando hoy enfrenten
al cuadro de Cruz Azul. 

En un duelo perteneciente a la fecha
siete de la Liga MX y en punto de las
21:05 horas, celestes y felinos cerrarán
este sábado de futbol , siendo esto en el
estadio Ciudad de los Deportes o mejor
conocido como el “Azul”. 

Los felinos llegan bien a este partido
ya que vienen de golear al Vancouver
Whitecaps en el juego de vuelta de la
primera ronda de la Concacaf
Champions Cup, lo cual fue por un
marcador de 3-0 para con un global de
4-1 poder acceder a los octavos de final
en ese torneo internacional. 

Tras ese triunfo, los Tigres regis-
traron un partido más sin derrota en
este año; de hecho, los felinos, entre la
temporada regular del Torneo Clausura
y la Concacaf Champions Cup, regis-
tran en el presente 2024 un total de
ocho partidos, teniendo ahí una marca
de cinco victorias y tres empates. 

De hecho, los felinos tienen un
invicto de cero derrotas en el lapso reg-
ular de poco más de tres meses; recor-
dar que su juego perdido ante América
en la final de vuelta del Apertura 2023
fue en el tiempo extra, motivo por el
cual la última derrota en un duelo ofi-
cial para los de San Nicolás en un cote-
jo de 90 minutos fue el pasado primero
de noviembre, en un 2-0 a favor de los
Xolos en Tijuana y en la temporada
regular de ese torneo corto. 

Con todo esto, Tigres llega bien al

juego de hoy ante Cruz Azul, pero
enfrente van a tener a uno de los
mejores equipos del futbol mexicano
en este presente año, a la “Máquina”
que dirige Martín Anselmi. 

La escuadra celeste llega al duelo
ante Tigres con 13 puntos y con sola-
mente una unidad menos que los de
San Nicolás, además de que registran
una marca de cuatro victorias, un
empate y únicamente una derrota en
este Torneo Clausura 2024. 

Cabe señalar que la última derrota
del Cruz Azul en este campeonato
mexicano fue en la fecha uno y ante
Pachuca por un marcador final de 1-0,

siendo eso el pasado 13 de enero, hace
poco más de un mes. 

Producto de esa derrota, el cuadro
celeste sumó un empate y cuatro victo-
rias al hilo en este Torneo Clausura
2024, aspecto por el cual vienen en
gran momento y esto sin duda alguna
hará que los Tigres tendrán una prueba
de verdad frente a este imponente Cruz
Azul.

Nahuel Guzmán; Jesús Garza,
Diego Reyes, Samir Caetano, Jesús
Angulo; Rafael Carioca, Juan Pablo
Vigón; Diego Laínez, Juan Brunetta,
Sebastián Córdova y Nicolás Ibáñez
sería el equipo que inicie en los Tigres. 

Alberto Cantú .-                             

Sergio “Checo” Pérez, piloto mexi-

cano del equipo Red Bull Racing en la

Fórmula 1, mencionó que ve lejos su

retiro de la categoría reina del deporte

motor y dejó claro que su actual con-

trato con la escudería austriaca no será

su último en el ‘Gran Circo’. 

Pérez, en charla con Claro Sports,

detalló estar feliz por continuar en Red

Bull Racing para la temporada de este

año en la Fórmula 1, siendo todo esto a

través de las siguientes declaraciones:

“Sin duda [después de  ser subcam-

peón, el campeonato] es el objetivo

principal. Estoy seguro de que vamos a

arrancar la temporada fuertes, pero va a

ser muy importante, en nuestro lado del

garaje, tener esa evolución. 

“Yo veo todavía lejos [el retiro],

tengo mucha energía y muchas ganas.

Aún no es algo en lo que pienso.

Solamente pienso en empezar fuerte la

temporada y estoy seguro de que este

no será mi último contrato en la F1”,

dijo. 

Pérez, que tiene 33 años de edad,

corre con Red Bull Racing desde el

2021, pero participa en la Fórmula 1

desde el ya lejano 2011 cuando llegó en

su momento a Sauber. 

Ahora Pérez tiene contrato con Red

Bull Racing hasta finales del presente

año, pero su intención es la de tener un

gran 2024 y con eso ganarse la reno-

vación en la escudería austriaca. 

El antes citado tendrá desde el próx-

imo miércoles al viernes de la otra

semana los test de pretemporada en el

circuito internacional de Sakhir, en

Bahréin. 

También en ese sitio, pero el próxi-

mo dos de marzo, Pérez iniciará con su

temporada de este año en la Fórmula 1. 

VERSTAPPEN NO PIENSA

DEJAR RED BULL 

Max Verstappen, el tres veces

campeón en la Fórmula 1, no está pen-

sando en dejar a la escudería Red Bull

Racing como lo hará Lewis Hamilton

con Mercedes, quien se irá a Ferrari

Ara el 2025. 

Verstappen, en charla con la prensa

internacional, mencionó que en estos

momentos no está evaluando irse de

Red Bull Racing ya que es feliz en esa

escudería. 

“No quiero sonar irrespetuoso ni

nada por el estilo. Tengo mucho

respeto por la marca Ferrari, pero estoy

muy feliz donde estoy en este momen-

to. Me siento cómodo en el ambiente

en el que estoy, así que no es algo que

esté buscando cambiar”, ha asegurado

el piloto de Red Bull en palabras que

recoge Motorsport.com.

Ciudad de México/El Universal.-          

La gran temporada del mexicano

Jaime Jaquez Jr. con el Miami Heat lo

llevó a meterse en la discusión por ser el

Novato del Año en la NBA y al Juego de

Estrellas que se llevará a cabo este fin

de semana en Indianápolis.

El alero será el segundo jugador

azteca en participar y, además, inten-

tará robarse los reflectores en el con-

curso más esperado de todos: el Slam

Dunk Contest. Desde 1984, el concurso

de clavadas es el evento más esperado

del All Star Weekend, donde leyendas

como Dominique Wilkins, Michael

Jordan, Kobe Bryant, Vince Carter,

entre otros, inmortalizaron sus mejores

fotografías en una duela con sus espec-

taculares trucos y saltos a la canasta.

En 2022, el entonces jugador de los

Golden State Warriors, Juan Toscano-

Anderson, obtuvo el segundo lugar en

dicho concurso, superado únicamente

por Obi Toppin de los New York

Knicks. Esa noche, el mexicano portó

con orgullo un jersey especial con la

bandera tricolor estampada en su dor-

sal y en los tenis.

Jaquez Jr., quien además formará

parte del Rising Stars Challenge, com-

petirá con Mac McClung de Orlando,

Jaylen Brown de Boston y Jacob

Toppin de los Knicks. El joven que

alguna vez soñó con imitar las volcadas

de Shaquille O’Neal, no es un extraño a

esta clase de competencias, por lo que

no sería una sorpresa verlo levantar el

trofeo. En 2019, como estudiante de

secundaria, ganó el Battle of The Valley

Slam Dunk Contest.

El Dato

12.9 puntos promedia por juego el

alero de origen mexicano, nacido en

California.

Jaquez va por el título

¡Se retira Jonathan!

Ve lejos Checo Pérez su retiro

Dejó claro que su actual contrato con la escudería austriaca no será su últi-
mo en el ‘Gran Circo’. 

Felinos pondrán a
prueba su invicto

Tigres pondrá en riesgo su invicto cuando hoy enfrenten al Cruz Azul. 

El jugador tendrá un homenaje por parte de la directiva del club regio
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Los Rayados serán locales el día de
mañana cuando enfrenten al Toluca en
casa y en la fecha siete de la Liga MX, a
este rival contra el que tienen un gran
registro de victorias, empates o derrotas
en el Gigante de Acero. 

Desde que se inauguró el Gigante de
Acero en agosto del 2015, los Rayados y
el cuadro del Toluca se han visto las
caras en partidos oficiales en un total de
ocho ocasiones. 

Y de esas ocho ocasiones, el cuadro
de Rayados tiene una marca de seis vic-
torias, un empate y  también una derrota. 

De hecho, esos seis triunfos del
Monterrey han sido de manera consecu-
tiva, siendo estos por marcadores finales
de 4-1, 2-1, 2-0, 3-1, 2-0 y 2-1, lo cual
sucedió en distintos cotejos en diferentes
temporadas regulares de torneos cortos
en la Liga MX. 

Esas seis victorias del Monterrey ante
Toluca han sido en temporada regular,
iniciando con el 4-1 del Apertura 2017,
además de que después vinieron las de
los torneos cortos Apertura 2018,
AP2019, Guardianes 2020, Apertura
2021 y Clausura 2023 respectivamente. 

La única victoria del Toluca en el
Gigante de Acero y ante Rayados fue en
la jornada 17 del Torneo Clausura 2016,
hace casi ocho años y por un marcador
final de 2-1, sucediendo eso en mayo de
aquel entonces.

Por su parte, la única igualada entre
Rayados y Toluca en el Gigante de Acero
fue un 1-1 en la jornada 14 del Torneo
Apertura 2016, en el octubre de aquel
entonces, hace siete años y casi cuatro
meses. 

Tras esta situación, los Rayados
enfrentarán a un pobre Toluca que nor-
malmente les va mal en el Gigante de
Acero, lo que de una u otra forma es un
aliciente más para que los albiazules se
hagan del triunfo y continúen de líderes

en este Torneo Clausura. 
ENFRENTARÁN A UN 

POBRE VISITANTE
Los Rayados enfrentarán al Toluca, a

este equipo contra el que jugarán el próx-
imo domingo en la fecha siete de la Liga
MX, a un adversario que no sabe lo que
es ganar de visitantes en este Torneo
Clausura 2024. 

El conjunto de los Diablos Rojos del
Estado de México viene de quedar elim-
inado en la primera ronda de la Copa de
Campeones de la Concacaf y ahora ten-
drán la mala suerte de visitar al Club de
Futbol Monterrey en la fecha siete de la
Liga MX, lo cual no es positivo para los
Diablos. 

Y no es positivo ya que Toluca es uno
de los peores visitante en lo que va de

este presente campeonato mexicano. 
Los Rojos, quienes tienen nueve pun-

tos de 18 posibles en este Torneo
Clausura 2024, han jugado cuatro par-
tidos de visitantes, en donde registran
tres empates y una derrota. 

De hecho, los resultados del Toluca
siendo visitantes en este Torneo Clausura
2024 han sido un 2-2 ante Gallos, el 1-1
frente al Toluca, una derrota de 3-2 en
contra de Chivas y un 3-3 frente al
Necaxa. 

La producción de puntos fuera del
estadio Nemesio Diez para el Toluca y
siendo visitantes en la Liga MX en este
año ha sido de tres unidades de 12 posi-
bles, lo cual es un porcentaje bajo en
efectividad del 25 por ciento. 

(AC)

Tigres presentará tres bajas de
consideración para el juego de este
sábado ante Cruz Azul en la capital
del país y en la fecha siete de la Liga
MX, siendo estas las de Luis
Quiñones, Javier Aquino y Guido
Pizarro, en donde lo del colombiano
sería de mayor consideración ya que
se ha lesionado. 

Aquino ya se recuperó de sus
problemas musculares, de su lesión
en la rodilla izquierda, mientras que
Guido Pizarro ha mostrado avances
en su recuperación tras un golpe en

una de sus piernas que sufrió en el
juego de ida frente al Vancouver en
la primera ronda de la Copa de
Campeones de la Concacaf, pero
ambos no hicieron el viaje a CDMX
por precaución. 

Por su parte, Luis Quiñones,
quien sufrió una lesión el pasado
miércoles y en el juego de vuelta
frente al Vancouver en la primera
ronda de la Concacaf Champions
Cup, no jugará ante Cruz Azul al
presentar una  molestia en el bícep
femoral derecho.

La jornada siete del Torneo
Clausura 2024 va a seguir este sába-
do con varios partidos, destacando
con el duelo de alto voltaje entre
Pachuca y América. 

En punto de las 19:10 horas y
desde el estadio Hidalgo, el conjun-
to del Pachuca jugará en contra del
Club América en esta fecha siete de
la Liga MX. 

Duelo de alto voltaje el de ambos
conjuntos ya que los dos llegan de la
mejor forma posible a este compro-
miso, estando ambos respecto a este
duelo en la parte alta de la tabla gen-
eral. 

Pachuca, que viene de perder ante
Rayados, llega al duelo de hoy con
12 puntos, mientras que las Águilas
con 14 unidades luego de vencer al
León de Guanajuato 

Los azulcremas buscarán hacerse
del triunfo para con ello seguir pele-
ando por la cima del liderato, pero
del otro lado está el cuadro del

Pachuca, quienes hoy con una victo-
ria llegarían a 15 unidades y super-
arían en la tabla general al sublíder
América, motivo por el cual se
espera un gran cotejo el día de hoy
entre Águilas y Pachuca. 

MÁS ACTIVIDAD 

DE ESTE SÁBADO

Ya en más actividad de la fecha
siete de la Liga MX, este sábado,
además del duelo entre Cruz Azul
ante Tigres que será a las 21:05
horas, habrá otro cotejo y este será
entre Atlético de San Luis en contra
de Tijuana a las 17:00, realizándose
en el estadio Alfonso Lastras. 

Ambos equipos, tanto potosinos
como fronterizos, llegarán con la
urgencia de ganar ya que los del
Atlético de San Luis tienen cuatro
derrotas al hilo y solamente seis
puntos de 18 posibles, mientras que
del otro lado están los Xolos de
Tijuana, quienes solamente presen-
tan tres unidades en seis jornadas. 

Chivas perdió una ventaja de dos
goles e igualaron 2-2 frente al Mazatlán
en Sinaloa en la jornada siete del Torneo
Clausura 2024.

El conjunto tapatío empezó ganando
con un doblete de Víctor Guzmán al 13'
y 56' de acción, pero después se vieron
alcanzados en el marcador.

Luis Amarilla con un doblete al 87' y
al 99' de acción logró anotar las dianas
del empate en el juego.

En Chivas pagaron la expulsión de
Yael Padilla y esto fue al 99' de acción, lo
que originó el empate en el local.

Con este resultado, la escuadra de
Chivas llegó a la cifra de 12 puntos,
mientras que la escuadra del Mazatlán
llegó a cinco unidades.

LLEGA KATTY A 143 GOLES 

Katty Martínez anotó cuatro goles y
llegó a 143 goles en la Liga MX Femenil,
siendo esto en la victoria de su equipo el
cuadro del América, quienes vencieron
5-0 al Mazatlán.

SE ACUERDAN DEL 'PUMA'

CHÁVEZ

En el 1-1 entre Gallos y Necaxa en la
temporada regular del Torneo Clausura
2024 se acordaron de Diego "Pumas"
Chávez, jugador de los Bravos que murió
en un accidente automovilístico, siendo
esto en Ciudad Juárez.

"Para ti, Puma", fue el mensaje que

portó en una de sus muñecas el jugador
Raúl Sandoval, quien jugó el duelo ante
Necaxa en el pasado viernes.

NECAXA RESCATA EMPATE 

Necaxa empató 1-1 en su visita a
Querétaro para enfrentar a los Gallos en
la fecha siete del Torneo Clausura 2024,
lo cual fue suficiente para que así con-
tinúen invictos en esta Liga MX.

El conjunto queretano había comenza-
do con una victoria parcial tras el autogol
de Emilio Martínez al 25', pero después

sufrieron la expulsión al 50' de Miguel
Barbieri. 

Tras esa expulsión, los Rayos
pusieron el 1-1 cuando al 98' de acción el
jugador Diego Gómez puso la igualada.

Con este resultado, la escuadra del
Necaxa llegó a la cifra de 11 puntos en
siete jornadas que es producto de dos
victorias por cinco empates.

Por su parte, la escuadra del Querétaro
únicamente suma cinco puntos de 21
posibles y continúan sin ganar en el cer-
tamen.

En los Diablos Rojos del Toluca, el
rival de Rayados el próximo domingo
en el Gigante de Acero y en duelo de la
fecha siete de la Liga MX, han catalo-
gado el juego ante Monterrey como un
"partido durísimo" y del cual no se
sienten favoritos.

Tras quedar eliminados de manera
sorpresiva frente al Herediano de Costa
Rica en la primera ronda de la Copa de
Campeones de la Concacaf, en los
Diablos Rojos del Toluca ya se cen-

traron en el cuadro de Rayados tras las
más recientes declaraciones de su téc-
nico Renato Paiva, quien de esta forma
se refirió respecto a los albiazules.

"El partido ante Monterrey es muy
difícil, pero es un buen momento para
dar la cara a la afición y ofrecer una
respuesta con un buen futbol, entonces
el próximo domingo vamos a tener un
partido durísimo frente al líder y en su
casa, entonces toca ver de que estamos
hechos como equipo", dijo a la prensa

en el Estado de México.
Cabe señalar que los Diablos lle-

garán a ese duelo ante Rayados con su
eliminación en la primera ronda de la
Copa de Campeones de la Concacaf y
con un irregular paso en el Torneo
Clausura 2024.

De hecho, los Diablos Rojos lle-
garán al duelo ante Rayados con nueve
puntos de 18 posibles en la Liga MX,
lo cual es producto de dos victorias,
tres empates y una derrota.

Bianca Sierra, jugadora de Tigres
Femenil, volvió a entrenar con las
'Amazonas' tras varios meses de no hac-
erlo luego de estar embarazada.

Tras dar a luz a inicios de octubre
pasado, Bianca Sierra pasó por poco más
de cuatro meses de recuperación post
parto, pero fue apenas el viernes cuando
volvió a los entrenamientos grupales con
las 'Amazonas'.

La connacional entrenó el viernes en
las instalaciones del Cedeco de San

Nicolás luego de poco más de un año de
no hacerlo por las razones antes detal-
ladas.

Sierra volvería a jugar con Tigres
Femenil en esta misma temporada regu-
lar del Torneo Clausura 2024.

Incluso se espera que esto lo haga a
partir del dos de marzo cuando las
'Amazonas' enfrenten en Sinaloa al con-
junto del Mazatlán, siendo esto en un
duelo perteneciente a la jornada nueve
del Torneo Clausura.

Vuelve a entrenar Bianca Sierra 

De vuelta al trabajo

Chivas pierde ventaja y empata con Mazatlán

Con este resultado, la escuadra de Chivas llegó a la cifra de 12 puntos

Pachuca vs América,
duelo de alto poder

Duelo de alto voltaje el de ambos conjuntos 

"Ante Rayados será un partido durísimo"

Renato Paiva

Va Tigres con 3 bajas 
contra el Cruz Azul

Luis Quiñones sufrió una lesión el pasado miércoles  en el juego de
vuelta frente al Vancouver 

Tiene Rayados seis triunfos 
al hilo en casa ante Toluca 

Sin posibilidades de perder.
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Sultanes Femenil terminó anoche
con un empate de un triunfo y una
derrota en su serie ante las Olmecas
en Tabasco en la temporada regular
de la Liga Mexicana de Softbol, lo
cual fue por un marcador final de 5-
3.

La victoria de Sultanes Femenil
se concretó en tiempo extra con un
hit de Yarianna López, ganando así

el juego.
Con este resultado, ahora

Sultanes Femenil registra una marca
en esta temporada regular de siete
victorias por siete derrotas.

Sin embargo, ahora las regias
tendrán este sábado y el día de
mañana una serie de dos juegos
frente a El Águila en Veracruz, ini-
ciando todo a las 18:00 horas.

Yelena Rybakina superó en las semifi-
nales del Abierto de Qatar y en la WTA a
la rusa Anastasia Pavlyuchenkova, lo
cual fue suficiente para que se metiera a
la disputa del título.

Rybakina superó a Pavlyuchenka y
todo esto terminó siendo por sets finales
de 6-2 y 6-4, avanzando así a la final.

Con todo esto, la tenista kazaja
enfrentará en la final femenil y durante
este sábado a la polaca Iga Swiatek.

MÁS ACTIVIDAD

Jannik Sinner, quien es uno de los
mejores tenistas del mundo en la ATP,
avanzó a la final del Abierto de
Rotterdam tras superar en una ronda
anterior y por sets finales de 7-6 y 1-1 al
canadiense Milos Raonic, quien no ter-
minó el juego por estar lesionado.

Por su parte, Carlos Alcaraz avanzó a
las semifinales del Abierto de Argentina
de la ATP ya que venció en una ronda
anterior al italiano Andrea Vavassori,
siendo esto por sets finales de 7-6 y 6-1.

Por último, pero no menos impor-
tante, Taylor Fritz se metió a la semifinal
en la ATP del Torneo Delray Beach tras

vencer al australiano Rinky Hijikata, lo
cual fue por sets finales de 6-3 y 6-3.

Saúl “Canelo” Álvarez, reconoci-
do boxeador mexicano, planea efec-
tuar un total de tres combates
durante este 2024 y que uno de ellos
sea en Arabia Saudita. 

Eddy Reynoso, quien es el entre-
nador de Saúl “Canelo” Álvarez,
habló con MVS y ahí expresó los
planes que hay para el tapatío en el
presente 2024. 

“En alguna ocasión lo hicimos,
ya cuando empezamos a hacer
peleas de pago por evento lógica-
mente nada más tienes que hacer dos
fechas, pero sí tenemos la inquietud
de cerrar a lo mejor con tres peleas. 

“A mí me gustaría que hiciera
peleas nada más. Pero (él) tiene la
inquietud de pelear en Arabia, donde
se han abierto las puertas para el
boxeo y creo que también sería una
muy buena opción”, detalló. 

Cabe señalar que Saúl “Canelo”
Álvarez tiene dos peleas para este
año, siendo una en mayo y la otra en
septiembre, pero ahora buscaría una
tercera y en Arabia Saudita. 

Eso sí, el mexicano aún no ha
definido a sus rivales en el presente
año, pero se espera que lo confirme
en los próximos días. 

(AC)

Los Jefes de Kansas City, los
actuales campeones de la NFL,
donarán 200 mil dólares a las víctimas
del tiroteo en las calles de Misuri mien-
tras el pasado miércoles ocurría un tiro-

teo luego del desfile de los campeones
por el título del futbol americano y pro-
fesional de los Estados Unidos. 

De hecho, los Jefes de Kansas City
dieron detalles de todo esto, lo cual fue

a través de este comunicado:
“En asociación con United Way of

Greater Kansas City hemos lanzado
#KCStrong, un fondo de respuesta a
emergencias que apoya a las víctimas y
sus familias, a los servicios de preven-
ción de la violencia y de salud mental,
y a los socorristas.

“Los Chiefs, Hunt Family
Foundation y la NFL están apoyando
esta causa con una donación de 200 mil
dólares para garantizar que estemos
ayudando a las víctimas y a los socor-
ristas inmediatamente después de la
tragedia del miércoles”, estableció el
equipo. 

Cabe señalar que ese tiroteo dejó un
saldo de 22 heridos, en donde falleció
una mujer de ascendencia mexicana, en
este caso Lisa López Galván de 40
años, aunque también un niño de raíces
mexicanas está recuperándose en un
hospital de Kansas City por ser víctima
de los tiroteos. 

ACUSAN A DOS MENORES 

Las autoridades de Kansas City
acusaron a dos menores de edad de
delitos por ser los aparentes causantes
del tiroteo en las calles de Misuri mien-

tras se realizaba el desfile de los Jefes
por el título de la NFL, en donde murió
una mujer de ascendencia mexicana y
del cual se reporta que hay 21 heridos
más. 

Los dos menores se encuentran en el
Centro de Detención Juvenil del conda-
do “por cargos relacionados con armas
y resistencia al arresto y se anticipa que
se esperan cargos adicionales en el
futuro a medida que continúa la inves-
tigación por parte del Departamento de
Policía de Kansas City”, informó el tri-
bunal de familia del condado de
Jackson en un comunicado. 

LIBERAN A UNO DE LOS

TRES DETENIDOS 

A su vez, las autoridades de Kansas

City liberaron a una de las tres personas
que fueron detenidas el pasado miér-
coles por aparentemente ser las cau-
santes de las detonaciones en la calle
Union State, en donde ocurrió la trage-
dia. 

Según ESPN, la liberación de una de
las tres personas que en su momento
fueron detenidas terminó siendo por el
hecho de que se determinó que no esta-
ba involucrada en el tiroteo. 

La policía está buscando a otras per-
sonas que puedan haber estado involu-
cradas y está llamando a testigos, vícti-
mas y personas con videos de la vio-
lencia en sus teléfonos celulares para
que llamen a una línea directa exclusi-
va.

Jimmy Garoppolo, el mariscal de
campo en la NFL de los Raiders de Las
Vegas, está en severos problemas. 

El QB de los Raiders fue suspendido
por un total de dos partidos tras
incumplir la política de sustancias pro-
hibidas en la NFL. 

Garoppolo fue suspendido por usar
medicación sin permiso de excepción
para fines de uso terapéutico. 

Ante esta situación, el jugador no
apelará el castigo que le puso la NFL y se
perderá los primeros dos partidos de los
Raiders de Las Vegas en la temporada
2024-2025. 

Algunas fuentes de la NFL dan a
conocer que Garoppolo no seguirá en los
Raiders durante la próxima temporada. 

Dicho jugador había firmado un con-
trato de 35 millones de dólares y hasta el
2027 con los Raiders, pero parece ser
que él no continuará en el equipo para la
próxima temporada. 

El viernes hubo más actividad desta-
cada de los atletas mexicanos en el
Campeonato Mundial de Natación que
está siendo en Doha, en Qatar. 

De hecho, ahora los connacionales
Jorge Iga, Andrés Dupont, Héctor
Ruvalcaba y Dylan Porges se hicieron de
un récord mexicano en la categoría de
los 4x200 libres. 

Con un tiempo de siete minutos,
7:15:76, los antes citados se hicieron del
récord mexicano en esa disciplina y en
los Campeonatos Mundiales de

Natación. 
Cabe señalar que ese récord fue más

rápido que el de ellos mismos que
lograron en los Juegos Panamericanos de
Santiago 2023, también en los 4x200

libres. 
En ese momento, los connacionales

terminaron esa prueba en un tiempo final
de 7:17.66, motivo por el cual su logro
de ahora es más impresionante. 

Sultanes igualan serie
Sacan triunfo ante Olmecas

Avanza Rybakina a semifinal del Abierto de Doha

Yelena Rybakina superó en las semifinales del Abierto de Qatar y en la WTA a
la rusa Anastasia Pavlyuchenkova.

Donarán Chiefs $200 mil
dólares a víctimas de tiroteo

Los aficionados realizaron vigilias.

“En asociación con United Way of Greater Kansas City hemos lanzado
#KCStrong, un fondo de respuesta a emergencias que apoya a las víctimas
y sus familias”

Planea Alvarez realizar
tres peleas en el 2024

Quiere que uno de los combates sea en Arabia Saudita. 

Suspende NFL a Jimmy Garoppolo
Garoppolo fue suspendido por usar 

medicación sin permiso de excepción para
fines de uso terapéutico

Fue suspendido por un total de dos partidos.

Rompen
mexicanos
su récord
en mundial

Jorge Iga, Andrés Dupont, Héctor Ruvalcaba y Dylan Porges se hicieron de un
récord mexicano
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Kansas City, EU.-                             

Taylor Swift donó cien mil dólares a
la familia de Lisa Lopez-Galvan, la
mujer asesinada en el tiroteo en el des-
file de la victoria de los Chiefs de
Kansas City tras el Super Bowl.

Dos donaciones de 50 mil dólares
fueron publicadas el viernes bajo el
nombre de la cantante en una página de
GoFundMe. El representante de Swift
confirmó las donaciones a Variety,
informó la publicación.

“Envío mis más profundo pésame y
condolencias a raíz de su devastadora
pérdida. Con amor, Taylor Swift”, se
lee en los mensajes que acompañan a
las publicaciones.

Lopez-Galvan, de 43 años, recibió
un disparo el miércoles mientras cele-
braba la victoria de los Chiefs tras
Super Bowl junto con su esposo, su
hijo adulto joven y miles fanáticos en
Union Station. Lopez-Galvan era con-
ductora del programa “Taste of Tejano”
en la estación de radio local KKFI-FM
y era conocida como Lisa G. La madre
de dos hijos tenía profundas raíces en
Kansas City y era una de las pocas
locutoras latinas de la zona.

“Fue una madre, esposa, hija, her-
mana, tía, prima y amiga increíble para
muchos. Les pedimos que continúen
manteniendo a su familia en sus ora-
ciones mientras lloramos la pérdida de
su vida”, se lee en la descripción de
GoFundMe. La recaudación de fondos
había acumulado más de 200 mil
dólares hasta el viernes por la mañana.

Otras 22 personas, la mitad de las
cuales eran menores de 16 años, resul-
taron heridas en el tiroteo. Los investi-
gadores todavía tratan de identificar
quién es el responsable, pero dicen que
una disputa pudo haber llevado al tiro-
teo. La policía tiene a dos menores de
edad detenidos y busca determinar si

hubo otros involucrados.
Swift, quien tiene una relación sen-

timental con el tight end de los Chiefs
Travis Kelce y asistió al Super Bowl
del domingo, no estuvo en el desfile del
miércoles. Actualmente presenta una
serie de conciertos de su gira Eras en
Melbourne, Australia.

Londres, Inglaterra.-                          
Paul McCartney ya no llora por su

bajo original.
Una búsqueda de cinco años por

parte del fabricante del instrumento,
que contó con la ayuda de un matrimo-
nio de periodistas, ayudó a reunir a la al
ex Beatle con el distintivo Höfner eléc-
trico de 1961 con forma de violín que
desapareció hace medio siglo y que se
estima que tiene un valor de 10 mil-
lones de libras esterlinas.

McCartney le había pedido a Höfner
que lo ayudara a encontrar el instru-
mento desaparecido que ayudó a lanzar
la Beatlemanía por todo el universo,
dijo el viernes Scott Jones, un peri-
odista que se asoció con el ejecutivo de
Höfner, Nick Wass, para rastrearlo.

“Paul me dijo: ‘Oye, eres de Höfner,
¿no podrías ayudarme a encontrar mi
bajo?’”. —dijo Wass—. “Y eso es lo
que desencadenó esta gran cacería.
Sentado allí, viendo lo que significa el
bajo perdido para Paul, estaba decidido
a resolver el misterio”.

McCartney compró el bajo por unas
30 libras esterlinas (37 dólares) en
1961 cuando los Beatles desarrollaban
sus habilidades durante una serie de
residencias en Hamburgo, Alemania. El
instrumento se tocó en los dos primeros
discos de los Beatles y apareció en éxi-
tos como “Love Me Do”, “Twist and

Shout” y “She Loves You”.
Lo que comenzó como un largo y

sinuoso camino para que Wass ras-
treara el bajo se aceleró cuando Jones
se unió por casualidad a la caza
después de ver a McCartney encabezar
el Festival de Glastonbury en 2022. Las
luces del escenario en un momento

dado parecían iluminar como rayos de
sol en su bajo y Jones se preguntó si era
el mismo instrumento que McCartney
había tocado a principios de los años
60.

Cuando más tarde buscó en Internet,
se sorprendió al descubrir que no tenía
el bajo original y hubo una búsqueda.

Después de entrar en un callejón sin
salida siguiendo una pista sobre un tra-
bajador de la gira de The Who, relan-
zaron The Lost Bass Project en sep-
tiembre y en 48 horas se vieron inunda-
dos con 600 correos electrónicos que
contenían las “pequeñas gemas que nos
llevaron a donde estamos hoy”, dijo
Jones.

Uno de esos correos electrónicos
provino del ingeniero de sonido Ian
Horne, que había trabajado con la
banda de McCartney, Wings, y fue el
primer gran avance en la búsqueda.
Horne dijo que el bajo había sido roba-
do de la parte trasera de su camioneta
una noche en la zona de Notting Hill de
Londres en 1972.

Los investigadores publicaron la
nueva información en su sitio web en
octubre, y agregaron que Horne dijo
que McCartney le dijo que no se pre-
ocupara por el robo y que continuó tra-
bajando para él durante otros seis años.

“Pero he cargado con la culpa toda
mi vida”, dijo Horne.

Después de publicar esa actual-
ización, una oportunidad mayor llegó
cuando fueron contactados por una per-
sona que dijo que su padre había roba-
do el bajo. El hombre no tenía planea-
do llevarse el instrumento de
McCartney y entró en pánico cuando se
dio cuenta de lo que había robado, dijo
Jones.

Cathy Guest dijo que un viejo bajo
que había estado en su ático durante
años parecía el que estaban buscando.

Había pasado de Ron Guest a su hijo
mayor, que murió en un accidente de
coche, y luego a un hijo menor, Haydn
Guest, que estaba casado con Cathy y
murió en 2020.

Ciudad de México/El Universal.-

Un puñado de mexicanos, encabeza-
do por el actor Gael García Bernal y el
cineasta Alonso Ruizpalacios, pisarán
Berlín buscando salir con un galardón
del Festival Internacional de Cine que
inició anoche en esa ciudad.

Tanto el histrión tapatío, como el
realizador chilango, optan por el Oso
de Oro, máximo reconocimiento que
otorga la Berlinale, certamen que junto
con los de Cannes y Venecia son con-
siderados los más importantes del orbe.

Gael, junto con la franco-argentina
Berenice Bejo ("El artista"), protagoni-
zan la cinta italiana "Another end", la
cual navega en la ciencia ficción.

El drama sigue a dos personas que,
aún después de la muerte de una de
ellas, siguen experimentando amor.

En tanto, Ruizpalacios llegará a la
capital teutona llevando bajo el brazo
"La cocina", largometraje con Rooney
Mara ("Pan: viaje a Nunca jamás") y
Raúl Briones ("Club de Cuervos"), fil-
mada en parte en Nueva York.

La cinta gira en torno a una jornada
laboral en una cocina de Times Square,
donde trabajan indocumentados de var-
ios países, a quienes atraviesa un hecho
trágico.

Es la cuarta ocasión en que
Ruizpalacios va a Berlín, con el
antecedente de haber triunfado en las

otras tres: con "Güeros" obtuvo el pre-
mio a Ópera Prima; con "Museo" se
llevó a casa la categoría de guión y, con
Una historia de policías, consiguió el
reconocimiento especial Contribución
Artística.

El cortometraje "Aguacuario",
dirigido por José Eduardo Castilla,
arribará a la sección Generation KPlus,

dedicada a producciones con narrativas
que priorizan y dan importancia a niños
y jóvenes.

La historia filmada en Veracruz, con
los propios recursos del realizador,
familiares y amigos, sigue a un niño
vendedor de garrafones de agua, que es
retado por una niña desconocida a
divertirse durante una jornada.

Como parte del Programa Doc
Toolbox, dedicado a impulsar los
proyectos de documentalistas prove-
nientes de grupos marginados, partici-
pa "Los que dicen ¡No!", de Angel
Flores, mientras que en el programa
Diversity & Inclusion del European
Film Market estará "Boca vieja", de
Yovegami Ascona Mora. Ambos fueron

apoyados por el Estímulo para la
Creación Audiovisual en México y
Centroamérica para Comunidades
Indígenas y Afrodescendientes
(Ecamc), del Imcine.

Y en Forum Expanded, dedicado el
cine experimental, fue contemplado el
mediometraje "Nanacatepec", copro-
dución mexicana-española.

 Ciudad de México.-                           
Luego del gran éxito de la serie

‘Griselda’, Sofía Vergara prestará su
voz para un nuevo personaje en la cinta
animada ‘Despicable Me-4’ (‘Mi vil-
lano favorito 4’).

La barranquillera fue confirmada
como parte del reparto de voces para
película de Universal Studios e
Illumination, donde interpretará a
Valentina, la novia del malvado que
atacará a la familia de Gru.

El filme ‘Despicable Me-4’ contará
la historia de un nuevo miembro de la
familia de Gru y Lucy, quienes unieron
su amor en la segunda película de la
franquicia.

Sin embargo, el ‘bebé Gru Jr.’ no ha
encajado con la personalidad gruñona
de su papá, por lo que este deberá
ganarse su confianza.

Pero no la tiene fácil, pues también
debe enfrentarse a un enemigo de la
familia que acaba de salir de prisión y
está dispuesto a hacerles la vida com-
plicada.

Además de Vergara, regresan
grandes actores para sus respectivos
personajes como: Steve Carrell,
Krsiten Wiig y Miranda Cosgrove.

“Estoy encantada de compartir con
los queridos y simpáticos Minions”,
dijo Sofía, demostrando su gran versa-
tilidad como artista.

Berlinale 2024

Los mexicanos que compiten

Gael García Bernal, junto con la franco-argentina Berenice Bejo ("El artista"), protagonizan la cinta italiana "Another
end", la cual navega en la ciencia ficción.

Alonso Ruizpalacios llegará llevan-
do bajo el brazo "La cocina"

Ahora será villana

... de caricatura

Sofía Vergara prestará su voz para un nuevo personaje en la cinta animada
‘Mi villano favorito 4’.

Apoya Taylor a familia de mujer asesinada 

Dos donaciones de 50 mil dólares fueron publicadas el viernes bajo el nom-
bre de la cantante en una página de GoFundMe. 

Recupera Paul McCartney su bajo 50 años después

Paul McCartney ya no llora por su bajo original.
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El municipio poblano de
Atlixco se ha convertido en un
referente de la floricultura nacio-
nal y hoy en día es uno de los prin-
cipales productores de tulipán
holandés en el país.

Después de Xochimilco, en la
Ciudad de México, en Atlixco se
pueden encontrar más de mil flo-
res por año, además de los crisan-
temos o la nochebuena.

El tulipán holandés ha sido cul-
tivado y comercializado en esta
región desde hace más de 15 años. 

Para los viveristas de la región
estas tres semanas son muy impor-
tantes, ya que se desplaza 80 por
ciento de la producción, compues-
ta por 350 mil macetas de tulipán
holandés.

Uno de los viveros que cultivan
esta planta es El Encanto.

El vivero se llena de esta colo-
rida planta que comúnmente se
conoce como la flor que simboliza
al amor verdadero. Después de las
rosas, el tulipán es el más vendido
para el Día del Amor y la Amistad.

María Félix, asistente de ventas
de El Encanto, comenta que los

bulbos para cultivar el tulipán vie-
nen desde Holanda. Llegan ya tra-
tados para ser plantados en mace-
tas. En cada una se siembran tres.
A partir de ahí, pasan entre cinco y
seis semanas para que empiece su
proceso de floración.

"El tiempo de floración del
botón verde a que se empiece a
pintar es más o menos de cuatro
días, después de que empieza su
pintado hasta su floración, depen-
diendo de las condiciones en
donde los tenga, llegan a durar de
15 a 20 días", dice María.

María Félix, asistente de ventas
de El Encanto, comenta que los
bulbos para cultivar el tulipán vie-
nen desde Holanda. Llegan ya tra-
tados para ser plantados en mace-
tas. En cada una se siembran tres.
A partir de ahí, pasan entre cinco y
seis semanas para que empiece su
proceso de floración.

"El tiempo de floración del
botón verde a que se empiece a
pintar es más o menos de cuatro
días, después de que empieza su
pintado hasta su floración, depen-
diendo de las condiciones en
donde los tenga, llegan a durar de
15 a 20 días", dice María.

César López                                              

En la parte más alta del Cerro
de la Campana, está la casa de
la señora Vicky. Allí se instala-
ron computadoras y, por prime-
ra vez, acceso a internet para
que niños y vecinos de la zona
las puedan utilizar.

Este es uno de los esfuerzos
que se llevan a cabo dentro del
polígono Campana-Altamira,
en Monterrey, y que son parte
de la iniciativa de Inclusión
Digital del Tec de Monterrey
para reducir esa brecha que hoy
existe en todo el país.

“Inclusión Digital surge
como una solución a un proble-
ma: la brecha digital, que es una
disparidad entre la gente que
usa la tecnología y la que no”,
comentó Carlos Bejos, líder
nacional de Desarrollo Social
en el Tec.

Según el INEGI, en México
el 21 por ciento de la población
no tiene acceso a internet; solo
el 37 por ciento utiliza una com-
putadora, laptop o tablet y de
este grupo, 13 por ciento no
tiene las capacidades para
enviar un correo electrónico; 32
por ciento  no tiene los conoci-
mientos para manejar hojas de
cálculo y un 16 por ciento no
sabe crear archivos de texto.

REDUCIR BRECHA 
DIGITAL

El líder del Tec señaló que
las personas que no usan o apro-
vechan la tecnología enfrentan
diversas desventajas y son parte
de un grupo de exclusión que
está incomunicado.

“La brecha digital detona
que haya menos oportunidades
y calidad de vida; dificultades
para aprender y estudiar en
línea, falta de oportunidades
laborales, de acceso a informa-
ción, de servicios digitales y de
participación ciudadana en
línea”, comentó.

Indicó que hay 3 matices de
la brecha digital: Quienes no
tienen acceso a un equipo, quie-
nes sí tienen equipo, pero no

acceso a internet y quienes tie-
nen disponibilidad de equipo e
internet, pero no saben cómo
utilizarlo con todo su potencial.

Añadió que, conforme la tec-
nología y la digitalización van
progresando, el grupo de exclu-
sión también va creciendo, por
lo que es importante enfocarse
en él.

“El Tec en alianza con la aca-
demia, con empresas, con orga-
nizaciones comunitarias y
gobierno, estamos buscando y
orientando acciones enfocadas
en promover el acceso a la tec-
nología y la alfabetización digi-
tal”, agregó Bejos.

ACCIONES DEL TEC 
A través de la iniciativa de

Inclusión Digital se realizan
proyectos y acciones en la
comunidad enfocados en 5 ejes:
Acceso a la tecnología, alfabeti-
zación digital, desarrollo de
competencias tecnológicas,
educación y capacitación para
el trabajo, así como concienti-
zación del problema.

A la fecha, la iniciativa cuen-
ta con un ecosistema que inte-
gra al menos 27 programas en
los que varios equipos del Tec
trabajan para cerrar la brecha.

Algunos de los proyectos de
la iniciativa de Inclusión Digital
del Tec de Monterrey son:

Laboratorios Digitales. Son
espacios equipados con tecno-
logía, enfocados en la atención
de las personas que hoy se
encuentran excluidas del mundo
digital para brindarles acceso,
alfabetización digital, desarro-
llo de competencias tecnológi-
cas, educación y otros servicios.

Solar Community Hub.
Este tipo de Laboratorio Digital
consiste en centros equipados
con tecnología y conectados a
internet, alimentados por
energía solar.

Centros comunitarios. Se

trata de espacios públicos ope-
rados por el gobierno u organi-
zaciones civiles que ya existen
y que ofrecen servicios para la
gente.

Escuelas públicas. Se apro-
vechan instalaciones escolares
para capacitar a profesores
sobre tecnología y aplicaciones
para mejorar su práctica educa-
tiva.

Computer Truck. Son vehí-
culos adaptados como un aula y
equipados con computadoras
conectadas a internet que per-
miten llevar acceso, conoci-
miento y servicios a comunida-
des rurales, sin servicios o mar-
ginadas.

En Atlixco, Puebla, el cultivo del tulipán holandés se ha dado
con éxito desde hace quince años.

Cd. de México.-                                    

Con la presencia de la directora
general del Instituto Nacional de
Bellas Artes y Literatura (Inbal),
Lucina Jiménez López, la
Subdirección General de
Educación e Investigación
Artísticas (Sgeia) realizó la cere-
monia de entrega de los Premios a
la Excelencia y Desempeño
Académicos 2023.

Durante la ceremonia protoco-
laria, la titular del Inbal, Lucina
Jiménez, reconoció la importancia
de quienes ejercen la excelencia en
la docencia en las Escuelas de
Iniciación Artística (EIA) y en los
Centros de Educación Artística
(Cedart).

Las y los docentes e investiga-
dores galardonados fueron, en las
Escuelas de Iniciación Artística,
con mención honorífica: María
Jacqueline Juárez Arcos (EIA
Núm. 2); segundo lugar: Lisístrata
Álvarez Duarte (EIA Núm. 1); pri-
mer lugar: Diana Ruth Zamora
Pantoja (EIA Núm. 1).

En los Centros de Educación
Artística (Cedart), con mención
honorífica: Carolina María Luisa
Hernández Esquivel, Cedart Luis
Spota Saavedra (Ciudad de
México); segundo lugar: Rosa
Angélica Lynka Santillán García,
Cedart Juan Rulfo (Colima); pri-
mer lugar: Eduardo Rafael Canul
Pech, Cedart Ermilo Abreu Gómez
(Mérida).

Distingue el Inbal a docentes e investigadores 

El Universal.-                                   

El 21 de febrero de 2024 se
cumplirán 46 años del hallazgo,
en calles del Centro Histórico
de la Ciudad de México, de la
escultura monumental, de ocho
toneladas, de la diosa mexica de
la luna,  Coyolxauhqui, hija de
Coatlicue y hermana de
Huitzilopochtli.

Para conocer más acerca del
significado de la deidad que fue
derrotada por su hermano, y
cuyos restos, según la leyenda,
fueron arrojados desde lo alto
del cerro de Coatepec, así como
del mito del pueblo mexica, el
Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH), reali-
zará una serie de actividades
para conmemorar este descubri-
miento, el 24 y 25 de febrero de
2024, en el Museo del Templo
Mayor (MTM).

El 21 de febrero de 1978, tra-
bajadores de la extinta Com-

pañía de Luz y Fuerza del
Centro descubrieron el monolito
de Coyolxauhqui, el cual per-
maneció enterrado por más de
500 años y cuyo hallazgo dio
origen al Proyecto Templo
Mayor, mediante el cual se han
recuperado los vestigios del

Recinto Sagrado de Tenoch-
titlan.

Habrá un  taller “Lunática”,
donde los niños de 6 a 10 años
descubrirán el significado del
cuerpo de Coyolxauhqui, a
través del uso de distintos colo-
res, con los que se representan

las fases celestes.
También se brindará el taller

“Pinta tu códice de la diosa
Coyolxauhqui”, donde el públi-
co sabrá los detalles del mito del
nacimiento del dios Huitzilo-
pochtli, y podrá decorar una pic-
tografía de opalina, basada en
imágenes del Códice Florentino.

En “Leyendo y dialogando
con Coyolxauhqui” se podrá
realizar un cuadernillo conme-
morativo con técnicas de colla-
ge y embossing sobre el hallaz-
go del monolito de la diosa de la
luna

Además, se efectuará la obra
de teatro Amoxpoani, en el
Auditorio "Eduardo Matos
Moctezuma"

La puesta en escena muestra
los momentos más importantes
de la historia del pueblo tenoch-
ca: cómo fue su salida de
Aztlan, "Lugar de garzas", hasta
su llegada al Coatepec, "Cerro
de serpientes". 

Celebrarán 46 años del hallazgo de diosa de la luna

Busca el Tec la inclusión

digital de la comunidad

En el polígono Campania-Altamira se busca reducir la disparidad entre quien usa y no, tecnología.

Además de la rosa, el
tulipán es la flor del amor

Por primera vez se reconoce a las Escuelas de Iniciación
Artística.

Habrá teatro y talleres como parte del festejo.

El Universal.-                              

Este viernes, las Secretarías
de Relaciones Exteriores y de
Cultura recibieron en el
Consulado General de México
en San Francisco, California, en
Estados Unidos, un retrato de
Hernán Cortés que fue donado
voluntariamente por Tatiana
Nicoletta Pignatelli Aragona
Cortés, una de sus descendien-
tes.

El Gobierno de México agra-
deció a Pignatelli Aragona
Cortés la entrega voluntaria de
la pintura que quedará bajo el
resguardo del Instituto Nacional
de Antropología e Historia
(INAH) para su análisis, cuida-
do, conservación y difusión.

LA OBRA
La obra es un óleo sobre tela

que durante varias generaciones
fue parte de la colección privada
de la familia de Hernán Cortés,
quien aparece de perfil portando
media armadura, como un testi-
monio de la época virreinal,
período crucial en la historia de
México.

"La donación de esta obra es
un nuevo logro que se da gracias
a los esfuerzos conjuntos de las
secretarías de Relaciones
Exteriores y de Cultura, y el
INAH.

"Constituye un ejemplo de
las buenas prácticas internacio-
nales para contribuir a la con-
servación de los elementos
históricos mexicanos y de la
concientización de las y los ciu-
dadanos sobre la importancia de
preservar la identidad cultural
de nuestra nación", indicó
Relaciones Exteriores en con-
junto con la Secretaría de
Cultura.

Hernán Cortés de Monroy y
Pizarro Altamirano, marqués
del Valle de Oaxaca (1485-
1547), fue un aventurero con-
quistador, descubridor, funda-
dor, capitán general y escritor
español que lideró la conquista
de México, que significó el fin
del imperio azteca, poniéndolo
bajo dominio de la Corona de
Castilla y dando lugar a la crea-
ción del Virreinato de Nueva
España.

Recibe México retrato
de Hernán Cortés 

Tatiana Nicoletta Pignatelli Aragona Cortés, una de sus des-
cendientes, hizo la donación.

El Tec instaló computadoras y acceso a internet.

La obra, que ha estado por 

generaciones en la familia del 

conquistador, fue entregada en las

instalaciones del Consulado de

México en San Francisco


